
Петербургская             еженедельная газета

16 апреля 2012 года
№ 15 (24738)

ТВ-ПРОГРАММА НА НЕДЕЛЮ С АНОНСАМИ ВСЕХ ФИЛЬМОВ

У каждого 
из разводных 
мостов - особенный 
характер

На памятник 
Столыпину 
скидываются 
бабушки, а не 
бизнесмены

Ксению 
Собчак 
подводит 
дурное 
воспитание?

стр. 7

стр. 34

стр. 8 - 9

Готовы ли 
петербуржцы 
выйти на 
субботник? стр. 10

ХРИСТОС ВОСКРЕС! 
И ВОСКРЕСЛИ 
ТРАДИЦИИ

В Смольном 
соборе 
впервые 
за 89 лет 
прошло 
пасхальное 
богослужение

Лучано Спаллетти: 
«А вот теперь 
Аршавин был
действительно 
похож на себя»

Хотите 
поделиться 
новостями?
Звоните 
на нашу 
горячую 
линию! 
33-22-110

стр. 11

стр. 4



ПРЕДСЕДАТЕЛЬ прави-
тельства России в минув-
шую среду, 11 апреля, вы-
ступил в Госдуме с тра-
диционным ежегодным 
отчетом. Формально Вла-
димир Путин должен был 
подвести итоги работы за 
2011 год, однако на деле 
выступление преврати-
лось в подведение итогов 
всего его премьерства. Без 
пяти минут президент, Пу-
тин также много говорил 
о будущем и даже вступил 
в острую полемику с теми 
парламентариями, кото-
рые продолжают отчаянно 
цепляться за явно идеали-
зируемое ими прошлое.

«Мы завершили 
постсоветский 

период»

Владимир Путин констати-
ровал, что Россия успешно 
справилась с  мировым фи-
нансовым кризисом. Валовой 
внутренний продукт вернул-
ся на докризисный уровень 
и даже превзошел его, фи-
нансовые резервы преодо-
лели планку в три триллио-
на рублей, страна избежала 
огромных государственных 
долгов. Конечно, у нас еще 
много нерешенных проблем 
- нефтяная зависимость эко-
номики, низкие пенсии, боль-
шой разрыв между доходами 
наиболее и наименее обеспе-
ченных граждан. Однако ос-
новные показатели не могут 
не внушать оптимизм. То, что 
жизнь налаживается и росси-
яне с уверенностью смотрят 
в будущее, доказывает рост 
рождаемости, который про-
должается пять лет подряд.

- Восстановив страну по-
сле всех потрясений, кото-
рые выпали на долю нашего 
народа на рубеже веков, мы 
фактически завершили пост-
советский период, - конста-
тировал Владимир Путин. - 
Впереди новый этап развития 
России - этап создания го-
сударственного, экономиче-
ского, социального порядка 
и общественного жизненного 
устройства, способного обе-
спечить процветание граждан 
нашей страны на десятилетия 
вперед.

Путин явно не намерен 
останавливаться на достиг-
нутом. У него есть четкая про-
грамма развития страны на 
следующий президентский 
срок - и он снова говорил об 
этом в Думе. Однако думская 
оппозиция восприняла слова 
Владимира Владимировича с 
недоверием. Фракцию «Спра-
ведливая Россия», например, 
мало интересовали перспек-
тивы российской экономики 
или жизнь рядовых россиян 

- который месяц эсэры про-
должают уже порядком надо-
евшую всем борьбу за чест-
ные выборы.

Так и не сумев доказать 
якобы имевший место факт 
массовых фальсификаций 
думских выборов, партия 
оседлала любимого конька 
в Астрахани. Проигравший 
схватку за пост мэра в этом 
городе эсэр Олег Шеин объ-
явил голодовку, и вся «Спра-
ведливая Россия» встала на 
его защиту. Казалось бы, при 
чем здесь Путин? Почему 

премьер-министр должен от-
вечать за процесс, а главное, 
результат астраханских вы-
боров? Однако справедливо-
россы назначили его главным 
виновником голодовки Шеи-
на и всей фракцией покинули 
зал заседаний. Этот демарш 
больше напоминал плохо сре-
жиссированный спектакль: 
сначала сторонники Сергея 
Миронова вышли из зала, ус-
лышав не удовлетворивший 
их ответ Владимира Путина, а 
потом начали по одному воз-
вращаться…

Рыночная, 
но социальная 

экономика

Надо сказать, что думская 
оппозиция на этот раз вела 
себя более напористо, чем 
обычно: ее представители не 
только задавали острые во-
просы (что, конечно же, нель-
зя не приветствовать), но и 
вступали с Путиным в жаркие 
споры. Хотя выборы остались 
позади, по выступлениям 
партийных лидеров казалось, 
что сражение за голоса изби-
рателей продолжается. Что 
ж, оппозиции явно не хочется 
возвращаться к рутинной пар-
ламентской работе. Поэтому 
призыв премьера заканчи-
вать с политической борьбой 
пришелся весьма кстати.

- Страна прошла через на-
пряженный период выборов 
парламента, главы государ-
ства, и сегодня, конечно, еще 
чувствуются отзвуки поли-
тических баталий, но логика 
зрелой демократии заклю-
чается в том, что выборы за-
вершаются, после них всегда 
начинается другой, гораздо 
более важный период со-
вместной работы, - призывал 
депутатов Путин. - Нам с вами 
нужно смотреть в будущее.

Коммунисты, как и эсэры, 
его тоже не услышали - Ген-
надий Зюганов в своем вы-
ступлении почему-то решил 
вернуться почти на 100 лет 
назад. Лидер КПРФ говорил о 
«спасительной» Октябрьской 
революции, ленинском нэпе 
и плане ГОЭЛРО. Путин его 
доводы уверенно парировал, 
еще раз подтвердив свою 

приверженность рыночной 
экономике.

- Абсолютно два хорошо из-
вестных в мире эксперимен-
та поставила история - Вос-
точная Германия - Западная 
Германия, Северная Корея 
- Южная Корея, - заявил Вла-
димир Владимирович. - Это 
же очевидные вещи! Но это 
не значит, что в рыночной 
экономике все хорошо. Если 
будем внедрять так называе-
мый дикий капитализм, он ни 
к чему хорошему не приведет. 
Поэтому каковы должны быть 
наши ориентиры? Рыночная, 
но социально ориентирован-
ная экономика.

«Голов много - 
мяса мало»

С коммунистами у Путина 
вообще как-то не сложилось. 
Члены КПРФ во время высту-
пления премьера вступали с 
ним в перепалку, но каждый 
раз тот ставил их на место. 
Для этого ему приходилось 
даже повышать голос.

Когда Путин констатировал, 
что наши самолеты не выдер-
живают конкуренции с про-
дукцией ведущих мировых 
производителей, кто-то из 
зала раздраженно выкрикнул: 
«Так надо в авиапром вклады-
ваться!» Премьер мгновенно 
отреагировал на эту реплику.

- Понятно, что надо вклады-
вать, - заявил он. - Но вклады-
вать все время только из бюд-
жета - неэффективно… А по-
том, в 90-е годы прежние пар-
ламенты напринимали таких 
решений в сфере приватиза-
ции этих ключевых отраслей, 
что нам даже для того, чтобы 
сконцентрировать ресурсы 
в одну кучу, потребовалось 
несколько лет, несколько лет 
усилий, практической каж-
додневной работы! Невоз-
можно же было стащить в кучу 
эти ресурсы! Кто принимал 
эти решения - я, что ли? Нет!

А потом был спор Влади-
мира Путина с одним из де-
путатов из фракции КПРФ о 
животноводстве. Коммунист 
утверждал, что в Советском 
Союзе было развитое мясное 
скотоводство.

- Не было у нас мясного жи-
вотноводства, у нас забивали 
скотину, которая уже молоко 
не давала! - настаивал на сво-
ем Путин, демонстрируя глу-
бокое знание предмета. - Да 
и не о поголовье идет речь. У 
нас голов много - мяса мало 
было всегда.

…Как бы то ни было, у Вла-
димира Путина есть план 
возрождения и авиапрома, и 
сельского хозяйства, и эконо-
мики в целом. Оппозиция же 
пока, как явствует из событий 
прошлой недели в Думе, вме-
сто реальной работы продол-
жает сыпать голословными 
обвинениями и заниматься 
демагогией и популизмом.

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС
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БОЛЬШАЯ 
ПОЛИТИКА

«Впереди - новый этап 
развития России»

Владимир Путин во время отчета в Госдуме 
призвал оппозицию заканчивать с политической борьбой и начинать работать

Путин в этот раз был очень эмоционален 
и вступал в споры с депутатами от оппозиции

Эсэры покинули было зал после диалога об Астрахани (пустые кресла в правой части снимка), 
но потом возвращались по одному
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За одного 
нашего 

пачку ненаших 
дадут

Российского бизнесмена 
Виктора Бута могут обменять 
на нескольких граждан США

ПРОШЛО уже больше 
десяти дней с того момен-
та, как суд Нью-Йорка вы-
нес вердикт российскому 
предпринимателю Виктору 
Буту. Он приговорен к 25 
годам лишения свободы за 
якобы имевшую место про-
дажу оружия. Казалось бы, 
такой вердикт суда по это-
му явно надуманному делу 
вызовет крупный междуна-
родный скандал. Но после 
вынесения приговора рос-
сийский МИД, сделав ряд 
громких заявлений, этим и 
ограничился.

РОССИЙСКИЕ власти по-
обещали, что будут доби-
ваться возвращения Виктора 
Бута на родину, используя все 
доступные правовые инстру-
менты.

- В этой ситуации мы пре-
жде всего хотим не мстить, а 
помочь Виктору Буту, - заявил 
глава МИДа Сергей Лавров, 
тем самым остудив пыл тех, 
кто настаивал на жесткой ре-
акции в отношении США.

Вряд ли можно ожидать, 
что США сделают жест до-
брой воли и просто так выда-
дут России Виктора Бута. Тем 
более до ноября 2012 года 
- времени окончания прези-
дентской кампании в Амери-
ке. Поэтому многие эксперты 
уже сейчас призывают Рос-
сию пойти на обмен заклю-
ченными.

- Именно обмен является 
самым быстрым решением 
этого вопроса, - сообщил 
журналистам заместитель 
председателя комитета Со-
вета Федерации по междуна-
родным делам Валерий Шня-
кин. - В Мордовии существует 
лагерь, в котором содержатся 
осужденные в России ино-
странные граждане. В слу-
чае с Виктором Бутом можно 
было бы использовать опыт 
Израиля и отпустить в обмен 
на российского гражданина 
не одного, а сразу нескольких 
осужденных в РФ американ-
ских граждан.

Помимо тюремного срока 
Виктору Буту также назначен 
штраф 15 миллионов долла-
ров. Его супруга Алла Бут го-
ворит, что таких денег у семьи 
нет. Поэтому по возвращении 
в Россию из США она собира-
ется создать фонд поддержки 
Виктора Бута. Судя по всему, 
собирать необходимую сум-
му придется, что называется, 
с миру по нитке.

Как бы то ни было, наряду с 
системой ПРО дело Виктора 
Бута еще долго будет оста-
ваться фактором, серьезно 
осложняющим российско-
американские отношения. 
Судя по всему, США сделают 
все, чтобы извлечь из него 
максимум выгоды для себя. 
Однако Россия не должна 
ударить в грязь лицом. Ведь 
на кону - не только судьба 
Виктора Бута, но и вопрос 
о статусе нашей страны на 
международной арене.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

ЗАЛОЖНИК 
ШТАТОВ

- РЕАКЦИЯ России должна быть пре-
дельно жесткой. Этим приговором нам 
плюнули в лицо. Поэтому - никакой пере-
загрузки, никаких уступок Америке.

В свое время США приняли поправ-
ку Джексона - Веника, которая, между 
прочим, не отменена до сих пор. Сейчас 
Россия, на мой взгляд, должна принять 
«поправку Виктора Бута». Тем самым она 
должна заявить, что, пока российский 
гражданин томится в американской тюрь-
ме, никакого сближения, никаких тесных 
связей между нашими странами не будет.

Арест Виктора Бута и его экстрадиция 
из Таиланда в США были проведены неза-
конно. Мы должны понимать, что завтра на 
месте российского предпринимателя мо-
жет оказаться любой из нас. По надуман-
ному поводу можно задержать и бросить 
за решетку кого угодно, а потом судить не 
за реально совершенное преступление, а 
за якобы имевшее место намерение - пря-
мо как в фантастической повести Филиппа 
К. Дика «Особое мнение».

Какие конкретные действия может пред-
принять Россия? Что-то мне подсказывает, 

что в багаже какого-нибудь американского 
гражданина на территории России может 
найтись пара килограммов наркотиков… 
И это вполне может оказаться сын какого-
нибудь сенатора. Тогда можно будет про-
вести обмен двух заключенных. Хотя это, 
конечно же, крайний вариант.

Дело Виктора Бута с самого начала было 
политическим. Поэтому и разрешить его 
можно только политическими методами. 
Сейчас, когда приговор по этому явно сфа-
брикованному делу уже вынесен, борь-
ба за возвращение осужденного домой 
только начинается. Общественной орга-
низации «Профсоюз граждан России» уже 
удалось добиться очень многого. Благо-
даря серии пикетов в защиту Бута по всей 
России нам удалось изменить отношение 
россиян к этому делу: если еще недавно 
многие, вняв американской пропаганде, 
считали его «оружейным бароном» и «тор-
говцем смертью», то теперь почувствова-
ли искренние симпатии к этому человеку. 
Мы и дальше будем отстаивать свою пози-
цию и, уверен, добьемся успеха. Русские 
своих в беде не бросают!

ГАЙД-ПАРК

Николай СТАРИКОВ,
публицист, общественный деятель, 
член центрального совета «Профсоюза граждан России»:

Алексей МУХИН, 
политолог (Москва):

- ЕДИНСТВЕННОЕ, что сейчас может 
сделать Россия, - настойчиво добиваться 
экстрадиции Виктора Бута. С самого на-
чала всем было понятно, что это - поли-
тический процесс. Он проходил так, что-
бы выставить Россию агрессивным госу-
дарством, поощряющим международный 
терроризм. Для этого использовались не 
только легальные, но и нелегальные мето-
ды.

Большую роль в истории с Бутом сыгра-
ли американские спецслужбы, которым 
необходимо оправдывать те колоссаль-
ные бюджетные средства, которые тратят 
США на их существование. Поэтому кам-
пания по дискредитации Виктора Бута, а 
через него - России и российского руко-
водства приняла такие масштабы.

Так как Виктор Бут - гражданин России, 
наша страна не может бросать его на про-

извол судьбы и должна как-то действовать. 
Но это должны быть легальные, лежащие 
в правовом поле методы воздействия на 
США. Дипломаты здесь уже бессильны. 
США стали заложниками общественно-
го мнения о деле Виктора Бута, которое 
сами же создали, поэтому сейчас они не 
могут просто так взять и отпустить росси-
янина. Поэтому экстрадиция Виктора Бута 
- единственный способ решить проблему 
по справедливости, а не по тем правилам, 
которые сформированы так называемым 
американским правосудием.

К чести американской судьи, рассма-
тривавшей дело Бута, нужно признать, что 
она сопротивлялась давлению спецслужб. 
Поэтому назначила ему минимальное на-
казание из всех возможных. Но, в конце 
концов, кто ей Виктор Бут, чтобы ради него 
делать что-то большее?

КАК РОССИЯ должна
отреагировать на не-
справедливый при-
говор в отношении 
Виктора Бута? Может 
быть, Сергей Лавров 
поспешил, когда за-
явил, что наша стра-
на не будет мстить 
США? На эту тему 
рассуждают экспер-
ты «Смены».

Должна ли 
Россия мстить 

Америке 
за Бута?

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

«России необходимо 
принять «поправку
Виктора Бута»

«Нужно настойчиво 
добиваться 
экстрадиции»

Американская Фемида выполнила политический заказ: 
Виктор Бут, не совершавший никаких преступлений, 
получил 25 лет тюрьмы
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Смольный собор ждал этого события с 1922 года

Без любви к Богу 
и кулич будет горьким

В пекарнях при монастырях пасхальное кушанье делают с молитвой, 
на святой воде, а главное - с радостью в душе

ВСЮ НЕДЕЛЮ перед 
Пасхой куличи были в изо-
билии во всех магазинах 
- их у нас сегодня делает 
любой хлебный завод, лю-
бая кондитерская. Однако 
популярнее всего у веру-
ющих до сих пор остаются 
куличи, изготовленные в 
пекарнях при монастырях и 
церквях. И не зря! Там, как 
нигде, понимают, что глав-
ное пасхальное лакомство 
нужно готовить с особой 
тщательностью, строго со-
блюдая несколько обяза-
тельных пра вил.

В ВОСКРЕСЕНСКОМ Ново-
девичьем монастыре перед 
Пасхой куличи пекли и днем 
и ночью, а иначе просто не 
успеть приготовить нужное 
количество. И то всегда не 

хватает, потому что прихо-
жане храма мгновенно рас-
купают еще теплую выпечку. 
Надо сказать, атмосфера в 
монастырской пекарне всег-
да особая. В помещении на-
ходится список чудотворной 
иконы Божией Матери «Хлеб-
ная». И конечно, все важные 
дела обязательно начинаются 
с молитвы!

- Замес теста мы делаем на 
святой воде, куда добавля-
ется освященная в Великий 
четверг соль, а также елей, 
освященный за богослужени-
ем, - рассказывает о тради-
циях приготовления куличей 
заведующая пекарней сестра 
Галина. - Печи у нас совре-
менные, электрические (к со-
жалению, старинных печей 

в обители, разоренной в со-
ветское время, не осталось), 
но в тех монастырях, где еще 
сохранились дровяные печи, 
огонь берется из неугасимой 
лампады у чудотворных икон 
или мощей святых угодников 
Божьих. Еще одно важное 
правило - при изготовлении 
пасхального кушанья принято 
использовать только самые 

свежие продукты. Никаких 
искусственных красителей 
или разрыхлителей! Яйца мы 
собираем накануне в нашем 
курятнике, а мед специально 
привозят из Свято-Данилова 
монастыря. Яйца взбиваем 
с сахаром, сливочное масло 
растираем добела. Все ком-
поненты соединяем с зара-
нее приготовленной опарой 
и добавляем муки столько, 
сколько возьмет тесто. Муку 
сестры начинают просеивать 
заранее, так как ее необходи-
мо просеять дважды - тесто 
от этого становится более 
нежным.

Но, пожалуй, самое главное 
правило, поведали нам мо-
нахини, - это делать кулич с 
радостной и светлой душой, 
с любовью к своему послуша-
нию. От этого он получается 
легким, воздушным и аромат-
ным - таким, каким и должен 
получиться настоящий пас-
хальный кулич!

Юлия ЛИ

Христос воскрес! 
И воскресли традиции

В Смольном соборе впервые за 89 лет прошло пасхальное богослужение

ДЕСЯТКИ тысяч петер-
буржцев приняли участие 
в ночном пасхальном бо-
гослужении. Еще больше 
людей пришли в храмы с 
утра. Весь город отмечал 
один из главных для пра-
вославных праздников 
- Светлое Христово Вос-
кресение.

В ЭТОТ раз в Петербурге 
праздновали не только Вос-
кресение Господне, но и вос-
кресение старых традиций. 
Например, в Смольном со-
боре впервые за 89 лет про-
вели пасхальное богослуже-
ние. В 1922 году большевики 
изъяли из собора всю цер-
ковную утварь, а через год 
и вовсе его закрыли. И лишь 
в последнее время здесь 
вновь стали проводить цер-
ковные мероприятия.

Также добрую пасхаль-
ную традицию решили воз-
родить на Императорском 
фарфоровом заводе. Здесь 
до революции мастера каж-
дый год изготавливали к 
празднику Пасхи фарфоро-
вые яйца, расписанные на 
религиозные темы. И вот 
через 95 лет завод снова 
возобновил выпуск таких из-
делий.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Монастырские куличи пользуются 
у верующих особенной популярностью

В пекарне Новодевичьего монастыря в предпасхальные 
дни сестры работали и днем и ночью

СВЕТЛЫЙ 
ПРАЗДНИК

ПРОСТОЙ 
РЕЦЕПТ

С каждым разом в Светлое Христово Воскресение в храмы 
приходит все больше петербуржцев
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У троллейбуса 
есть прошлое, 

но нет будущего?
Контактная сеть городского электротранспорта 

безнадежно устарела

ПЕТЕРБУРГ - не только 
трамвайная столица Рос-
сии, но и родина отече-
ственного троллейбуса. 
На прошлой неделе тихо и 
скромно наш город отме-
тил круглую дату - испол-
нилось 110 лет с момента 
испытания первого в стра-
не троллейбуса. По сей 
день этот вид транспорта 
считается одним из самых 
дешевых в эксплуатации и 
экологически чистых. Тем 
не менее городские власти 
взяли курс на постепенную 
его ликвидацию.

ПОЛНОСТЬЮ избавить Пе-
тербург от «рогатого» (так в 
народе называют троллей-
бус) планируется к 2025 году. 
Об этом еще в бытность гу-
бернатором неоднократно 
заявляла Валентина Матви-
енко. Новая городская власть 
в лице Георгия Полтавченко, 
судя по всему, сохранит при-
верженность выбранной ли-
нии.

Тем не менее, если проана-
лизировать показатели рабо-
ты всех видов электротранс-
порта в Петербурге, окажет-

ся, что каких-то масштабных 
шагов к ликвидации троллей-
буса город пока не сделал. 
Даже наоборот. Например, 
в этом году прошел конкурс 
на закупку 19 новых машин. 
А несколько месяцев назад в 
Петербурге была запущена 
новая троллейбусная линия 
протяженностью 900 метров в 
районе Ленинского проспек-
та. Теперь электротранспорт 
доезжает до новой конечной 
остановки «Проспект Героев». 
Заметим, что новые линии не 
вводились в городе на Неве 
целое десятилетие!

Тем не менее все это не спа-
сает троллейбус от репутации 
вымирающего транспорта.

- Несмотря на то что на 
линиях появляются новые 
машины, троллейбусная ин-
фраструктура в нашем го-
роде очень сильно устаре-
ла, - констатирует Владимир 
Федоров, сопредседатель 
общественного движения 
«Петербуржцы - за обще-
ственный транспорт». - Она 
не проходила модернизацию, 
и все провода натянуты у нас 
по устаревшей технологии. 
Это, в свою очередь, сказы-
вается на скорости движения 
троллейбуса - по сравнению 
с другими видами транспорта 
она значительно ниже.

Кроме того, троллейбусный 

парк все равно постепенно 
стареет, а подвижной состав 
- сокращается. Если в Москве 
на линии в основном выхо-
дят машины, изготовленные 
в 2000-х, то большинство ра-
ботающих в Петербурге «ро-
дились» еще в 1990-е. А есть 
и совсем старички, изготов-
ленные в далеком 1987 году! 
Конечно, большинство из них 
прошли капитальный ремонт. 
Но все равно это морально 
устаревший транспорт, не со-
ответствующий требованиям 
времени. Приятное исключе-
ние - лишь троллейбус на Не-
вском, где действует специ-
ально выделенная полоса. По 
ней электротранспорт двига-
ется с высокой скоростью.

Судя по всему, городские 
власти выбор сделали - при-
оритетное финансирование 
получит в ближайшее десяти-
летие не троллейбус, а трам-
вай. Однако «рогатый» просто 
так сдаваться не собирается. 
Сегодня на линии ежедневно 
выходит почти 700 троллей-
бусов - в некоторых районах 
города они по-прежнему не-
заменимы. Глядишь, у город-
ских властей снова изменят-
ся приоритеты и хорошо за-
рекомендовавший себя вид 
транспорта получит второе 
дыхание.

Ольга РЯБИНИНА

Елисеевскому 
мало места

Малую Садовую хотят сделать Большой Ларечной

ГОРОДСКИЕ власти на-
чали рассматривать скан-
дальный проект измене-
ния использования Малой 
Садовой улицы, который 
представила администра-
ция Елисеевского магази-
на. Согласно ему, самую 
известную пешеходную 
зону Петербурга «украсит» 
ларечный павильон «Ели-
сеевские ряды», который 
вытянется вдоль всей ули-
цы.

ЭСКИЗ проекта, оказав-
шийся в распоряжении «Сме-
ны», шокирует. Пешеходная 
улица, полюбившаяся горо-
жанам и туристам сразу по-
сле ее ремонта в 1999 году, 
может превратиться в подо-
бие Апрашки.

Историк Малой Садовой 
улицы Сергей Лебедев, уча-
ствовавший в проектирова-
нии этой пешеходной зоны, 
возмущен замыслами ком-

мерсантов из Елисеевского.
- С улицы предлагается 

убрать деревца и скамейки, 
чтобы создать ларечный рай, 
- разве можно такое привет-
ствовать? - недоумевает он. - 

Если подобный проект будет 
осуществлен, окажется лик-
видирована очередная зона 
отдыха в самом центре Пе-
тербурга. Мощный железный 
павильон в виде протяженной  
по всей длине Малой Садо-
вой кишки красоты ей явно 
не прибавит. На месте хозяев 
Елисеевского магазина я бы 
лучше привел в порядок фа-
сад и помыл кота Елисея, как 
это делалось на протяжении 
многих лет 1 апреля.

Кроме того, Сергей Ле-
бедев призывает районные 
власти наконец-то починить 
испорченные вандалами ска-
мейки и кашпо для деревьев, 
а также смыть со стен домов 
уродливые граффити. Что-
бы Малая Садовая преоб-
разилась, совсем не нужно 
кардинально менять ее про-
ект… Хочется надеяться, что 
к такому же выводу придут в 
Комитете по градостроитель-
ству и архитектуре, КГИОПе и 
администрации Центрально-
го района.

Ольга РЯБИНИНА

СКАНДАЛ

Как спасать 
исторический 

центр?
В первом социологическом 
опросе, проведенном БМГ, 

приняли участие 
более 7000 петербуржцев

ИСЧЕЗАЮЩИЙ 
ВИД

Проект будущей торговой 
зоны: пешеходам предлагают 
подвинуться

В МИНУВШУЮ сре-
ду Балтийская медиа-
группа провела первый 
собственный социоло-
гический опрос. Тема 
сохранения и развития 
исторического центра Пе-
тербурга оказалась весь-
ма животрепещущей для 
аудитории БМГ, отража-
ющей практически весь 
срез городского обще-
ственного мнения (в опро-
се участвовали читатели 
газет «Смена», «Невское 
время» и «Вечерний Пе-
тербург», зрители канала 
100ТВ, слушатели «Радио 
«Балтика», а также интер-
нет-пользователи - по-
сетители сайта «БалтИн-
фо»).

ЗА ОДИН день к нам обра-
тились более 7000 человек, 
высказав свое определен-
ное мнение по поставленно-
му вопросу, который звучал 
так: «В Петербурге активно 
обсуждается проблема со-
хранения исторического 
центра города. Предложе-
ния колеблются от тоталь-
ного запрета на снос любых 
строений в центре до повы-
шения финансовой ответ-
ственности строительного 
бизнеса за нарушение за-
кона. Какое предложение 
кажется вам наиболее опти-
мальным?»

Всего было зафиксиро-
вано 7240 голосов (можно 
было выбрать несколько 
вариантов ответа). Среди 
пяти возможных вариантов 
выявились однозначные ли-
деры. Так, два ответа взяли 
на себя более 4/5 (82 про-
цента) голосов - это вариант, 
предполагающий публичную 
общественную и профес-
сиональную экспертизу по 
каждому конкретному слу-
чаю (42,1 процента) и пол-
ный запрет на любой снос 
и новое строительство в 
историческом центре горо-
да (39,9 процента). Третье 
место занял вариант, свя-
занный с повышением фи-
нансовой ответственности 
строительного бизнеса за 
градостроительные ошиб-
ки, с тем чтобы полученные 
деньги направлялись на 
нужды исторического цен-
тра (10,7 процента).

Несомненными аутсайде-
рами явились такие пред-
ложения, как введение 
нового строительного за-
конодательства, которое су-
щественно ограничит роль 
конкретного чиновника в 
принятии окончательного 

решения (4,5 процента), и 
привлечение ЮНЕСКО для 
оценки ситуации и принятия 
решений, т. е. своеобразный 
аутсорсинг (2,8 процента).

Интересные результаты 
дает анализ распределения 
ответов более традиционной 
аудитории, использовавшей 
для голосования телефон 
(71,3 процента), и интернет-
аудитории, голосовавшей 
на сайте «БалтИнфо» (28,7 
процента). В первом случае 
с огромным отрывом (свы-
ше 90 процентов) победили 
полный мораторий на какое-
либо новое строительство в 
историческом центре (52,1 
процента) и публичная экс-
пертиза (38,4 процента). Ин-
тернет-аудитория же имеет 
несколько иное мнение - на 
первом месте у нее все та же 
экспертиза (51,5 процента), 
а вот на втором - повыше-
ние финансовой ответствен-
ности (30,9 процента), в то 
время как тотальный запрет 
на строительство лишь на 
третьем месте с менее чем 
десятью процентами голо-
сов (9,6 процента). Данный 
факт можно объяснить как 
сравнительно большей мо-
лодостью интернет-ауди-
тории в целом, в опреде-
ленной мере понимающей 
невозможность тотальной 
консервации всего исто-
рического центра, так и ее 
(аудитории) большей ориен-
тированностью на бизнес-
подход, в том числе и в такой 
деликатной теме, как градо-
строение, - отсюда выход с 
существенным отрывом на 
второе место идеи повыше-
ния финансовой ответствен-
ности.

Итак, наш опрос показал, 
что тема градостроитель-
ной политики волнует пе-
тербуржцев очень сильно, 
они готовы принимать са-
мое деятельное участие в ее 
реализации, как предлагая 
свои собственные варианты, 
так и поддерживая уже реа-
лизуемые усилия городских 
властей и общественности, 
а самым действенным ва-
риантом сохранения и раз-
вития исторического центра 
большинство горожан счи-
тают публичность и транс-
парентность принимаемых 
решений, то есть публичную 
экспертизу с привлечением 
общественности и профес-
сионалов. Полный же запрет 
на любой снос и новое стро-
ительство видится скорее 
временной мерой, необхо-
димой как раз для выработ-
ки сбалансированного экс-
пертного мнения в каждом 
конкретном случае.

Соб. инф.

ИТОГИ
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Петр 

Неизвестный
На двух выставках в Петербурге 

представлены уникальные свидетельства из жизни Столыпина

К ЮБИЛЕЮ Петра Столы-
пина в Петербурге откры-
лись сразу две выставки, 
посвященные жизни и де-
ятельности знаменитого 
российского премьера. 
Одна - в Выставочном зале 
федеральных государ-
ственных архивов, другая 
- в Музее политической 
истории. Здесь на фото-
графиях можно увидеть и 
еще совсем юного Петра 
Аркадьевича, учащего-
ся Виленской гимназии, и 
счастливого - в кругу се-
мьи, и строгого - по правую 
руку от императора Нико-
лая II. И уже мертвого Сто-
лыпина - как известно, он 
погиб от руки террориста.

- МНОГИЕ из этих экспона-
тов демонстрируются впер-
вые, - говорит главный хра-
нитель Музея политической 
истории Светлана Ходаков-
ская. - Есть письма Столыпи-
на, которые он писал, будучи 
губернатором Саратова, есть 
дореволюционные сборники 
его приказов и речей. А вот 
страница Петра Аркадьевича 
в «Золотой книге Российской 
империи», куда вносили име-
на людей, прославившихся 
меценатской деятельностью, 
благотворительностью и со-
циальными достижениями. А 
вот так выглядела его дача на 

Аптекарском острове после 
очередного покушения - один 
из террористов взорвал там 
бомбу в 1906 году. Тогда по-
гибло 27 ни в чем не повинных 
людей, было ранено еще 46 
человек, в том числе и двое 
детей Петра Аркадьевича.

Надо сказать, рядом с этим 
стендом, где представле-
ны материалы о покушениях 
на Столыпина, чаще всего и 
останавливаются посетите-
ли. Разглядывают полицей-
скую карточку на террориста 
Богрова, который в 1911 году 
нанес смертельное ранение 
премьер-министру. Богров, 
которого снимали для след-
ственных документов, даже 
на этих казенных снимках 
выглядит довольным и гор-
дым своим поступком. А ведь 
останься Столыпин в живых, 
судьба России могла бы сло-
житься совсем по-другому, 
возможно не так трагично!

- За пять лет пребывания 
на посту премьер-министра 
Столыпин смог вывести стра-
ну из кризиса, преодолеть пе-
риод экономической депрес-
сии и перейти к циклу устой-
чивого экономического ро-
ста, - рассказывает старший 
научный сотрудник музея Ми-
хаил Трубкин. - Его реформы 
пусть не сразу, но дали эф-
фект. Объем промышленного 
производства в 1909 - 1913 
годах вырос почти в полтора 
раза, а экспорт хлеба в пери-
од столыпинских реформ уве-
личился на 94 процента!

Действительно, яркие ре-
зультаты. Увы, они не были 
оценены по достоинству тог-
дашним российским обще-
ством. А революционеры всех 
мастей Столыпина вообще 
люто ненавидели. Потому что 
все преобразования, которые 
осуществлял премьер-ми-
нистр, были направлены на 
сохранение спокойствия, по-
рядка и стабильности в стра-
не. И когда его противники 
говорили о несовершенстве 
законов и всей государствен-
ной структуры Российской 
империи, Петр Аркадьевич 
им отвечал: «Нельзя сказать 
часовому: у тебя старое крем-
невое ружье, употребляя его, 
ты можешь ранить себя и по-
сторонних. Брось ружье! На 
это честный часовой ответит: 
покуда я на посту, покуда мне 
не дали нового ружья, я буду 
стараться умело действовать 
старым».

- Это одно из моих любимых 
высказываний Столыпина, - 
поделился со «Сменой» при-
сутствовавший на выставке 
старший научный сотрудник 
Санкт-Петербургского инсти-
тута истории РАН Сергей Ку-
ликов. - Жаль, что этот вели-
кий государственный деятель 
ушел так рано. Богров тогда 
выстрелил не просто в мини-
стра - он ранил всю Россию!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Россияне и сегодня интересуются личностью Петра Столыпина

Слева - бомбы-македонки, которые использовали террористы. Справа - портфель 
высокопоставленного чиновника. С металлической прокладкой на случай возможных покушений

СТРАНИЦЫ 
ИСТОРИИ
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КОГДА год назад воз-
никла идея установить па-
мятник Петру Аркадьевичу 
Столыпину рядом с Белым 
домом в Москве, ее горячо 
поддержали многие поли-
тики. Но одно дело - идея, 
а совсем другое - деньги на 
ее воплощение…

Народный 
премьер

Конечно, свой вклад внес-
ли многие политики. Напри-
мер, в июле прошлого года 
Владимир Путин перечислил 
в фонд, собирающий деньги 
на памятник, свою месячную 
зарплату. Его примеру по-
следовал весь кабинет мини-
стров, а также некоторые гу-
бернаторы и депутаты Госду-
мы. Однако основное участие 
приняли все-таки простые 
россияне, которые присыла-
ли средства отовсюду - от Чу-
котки до Калининграда. Были 
переводы даже с Украины и 
из Белоруссии, где, оказы-
вается, тоже хорошо помнят 
великого российского рефор-
матора!

- Вообще, этот сбор 
средств на памятник укрепил 
нас в мысли, что Петр Сто-
лыпин - абсолютно народный 
премьер. Деньги прислали 
порядка 1200 человек, из ко-
торых примерно 100 - чинов-
ники и предприниматели, а 
остальные 1100 - это простые 
люди, которые делали пере-
воды от 50 до 500 рублей, 
- рассказывает президент 
Фонда изучения наследия 
П. А. Столыпина, председа-
тель попечительского совета 
Всероссийского общества 
охраны памятников истории 
и культуры (ВООПИиК) Па-
вел Пожигайло. - И это очень 
здорово! Мы не устраивали 
пиара, ни на кого не давили, 
и люди совершенно искрен-
не, от чистого сердца вноси-
ли свою лепту. Например, в 
Саратове я встречался с не-
сколькими гражданами, кото-
рые переводили деньги. Сре-
ди них были четыре бабушки, 
живущие в деревне на окра-
ине Саратовской области. В 
среднем они перевели по 500 
рублей, а ведь у них пенсия 
всего по 8 тысяч! Но они мне 
сказали, что для хорошего че-
ловека, который радел за ве-
ликую Россию, им не жалко! Я 
был готов им тогда в ноги по-
клониться. Подумал, вот есть 

же такие люди в нашей стра-
не! Этим страна и жива…

Забывчивость 
бизнесменов

Бабушкам денег было не 
жалко, чего не скажешь о 
коммерсантах, которые хоть 
и зарабатывают несравнен-
но больше, да и о Столыпине 
многие из них отзываются по-
ложительно, но вот реально 
помочь бизнесмены то ли не 
захотели, то ли забыли. Павел 
Пожигайло признался, что по 
пальцам одной руки можно 
пересчитать коммерческие 
организации, которые внесли 
деньги в фонд!

- Вот из Приднестровья два 
бизнесмена прислали по 500 
тысяч рублей, спасибо им 

большое! Были переводы еще 
от руководства Сбербанка и 
РЖД, но это скорее перево-
ды конкретных людей, а не 
организаций. Например, Гер-
ман Греф перечислил деньги 
со своего личного счета. Но 
ничего страшного в том, что 
откликнулось так мало биз-
несменов, я не вижу. Для нас 
важно, чтобы деньги вносили 
на сугубо добровольных на-
чалах. Необходимую сумму 
мы все равно постепенно до-
берем. Сейчас у нас есть по-
рядка 12 миллионов, а всего 
нужно около 16. Я помню, 
были предложения поставить 
памятник за бюджетный счет, 
но, на мой взгляд, это непра-
вильно. Лучше мы сами собе-
рем деньги, чем кто-то потом 
начнет говорить, что вот, мол, 
ставят памятник за счет на-
логоплательщиков, а в обще-
стве ведь наверняка есть и те, 
кто плохо относится к Столы-
пину. Очень важно сохранить 
этику при установке памят-
ника, чтобы нельзя было его 
опорочить, очернить, оклеве-
тать. 

Расходы 
снизились

Кстати, изначально пред-
полагалось, что на памятник 
придется потратить сумму в 
2 - 3 раза большую! Однако 
многие, узнав об этом про-
екте, пошли навстречу со-
трудникам фонда. Литейщи-
ки и скульпторы согласились 
работать за символические 
гонорары, да и по многим 
другим статьям, например 
при закупке бронзы, затраты 
удалось сократить чуть ли не 
вполовину! 

- Памятник будет стоять у 
Белого дома. Конкурс проек-
тов уже прошел, творческий 
коллектив сформирован, - 
говорит он. - Причем многие 
маститые художники и экс-
перты говорят, что, если дей-
ствительно представленный 
скульптурный проект удастся 
вывести в восьмиметровую 
величину, это будет шедевр, 
может быть, даже равный па-
мятнику Пушкину на Пушкин-
ской площади в Москве!

Получится ли молодым вы-
пускникам Академии Ильи 
Гла зунова, а именно их про-
ект победил на конкурсе, со-
творить шедевр, мы узнаем в 
ближайшее время. Памятник 
Петру Столыпину планируют 
торжественно открыть 22 но-
ября - к юбилею его самой 
знаменитой аграрной рефор-
мы.

Юлия ЛИ

Пенсионерки 
оказались 

щедрее 
бизнесменов

На памятник Столыпину скидывались 
и министры, и деревенские бабушки, 

а вот коммерсанты раскошеливались неохотно

В конкурсе победил проект 
молодых скульпторов

Эти документы лежали на рабочем столе реформатора

Юный Столыпин во время учебы в Виленской гимназии

Роковой билет. Во время спектакля в Киевском городском театре
террорист Богров нанес премьер-министру смертельное ранение

С МИРУ
ПО НИТКЕ
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Мосты готовятся 
«летать»

У каждого из разводных - свой, особенный характер

В ПЕТЕРБУРГЕ на про-
шлой неделе проводились 
пробные разведения мо-
стов перед началом нави-
гации. Порядком застояв-
шиеся за зиму механизмы 
разминали свои бетонно-
металлические «косточки», 
отряхивались после долго-
го сна от скопившейся гря-
зи, песка и пыли и выгиба-
ли, как кошки на заборе, 
спины. За тем, как просы-
паются после зимней спяч-
ки разводные мосты, на-
блюдали корреспонденты 
«Смены».

«Гренада» - 
надежная, а 

Сампсониевский 
- с выкрутасами

В белые ночи в город прие-
дут сотни тысяч туристов, что-
бы посмотреть на маленькое 
петербургское чудо - мосты, 
раскидывающие по ночам 
свои асфальтовые крылья. Но 
если для туристов разведе-

ние мостов - это романтика, 
то для сотрудников «Мосто-
треста» - тяжелые трудовые 
будни. Чтобы разводные пе-
реправы работали как часы, 
за ними нужен каждодневный 
уход и тщательный присмотр. 
Особенно в наших тяжелых 
климатических условиях!

- В Петербурге зима длит-
ся фактически пять месяцев, 
еще у нас высокая влажность, 
да и солью сильно увлекают-
ся. В итоге на металлокон-
струкциях очень быстро по-
являются коррозия и ржав-
чина, - отмечает Андрей Ко-
стин, начальник участка № 3 
Управления эксплуатации 
разводных мостов ГУП «Мо-
стотрест». - При этом многим 
механизмам уже по сорок лет 
и больше. За ними глаз да 
глаз нужен!

Все это Андрей Львович 
рассказывает, пока его бри-
гада проводит подготови-
тельные работы по разводке 
Гренадерского моста. Меха-
ники между собой его ласко-
во называют «Гренадой» и 
вообще говорят о нем с боль-
шой теплотой.

- А он - очень надежный, - 
объясняет Андрей Львович. 
- У каждого моста есть свой 
характер, свои капризы. Вот 
Гренадерский мост я уже 
сколько раз разводил, и ни-

когда он меня не подводил. 
Кантемировский - это суро-
вый мост. Очень большой, 
очень массивный, но тоже 
надежный. А вот Сампсони-
евский, например, - с выкру-
тасами! Он любит преподно-
сить сюрпризы, причем там, 
где вроде бы все уже пере-
проверено. Но мой любимый 
мост - 2-й Елагин. Разводить 
его - это песня! Во-первых, 
он находится в парке и очень 
красиво смотрится, а во-
вторых, схема у него простая 
и легкая в эксплуатации. И 
сам мост весь такой миниа-
тюрный, уютный, домашний…

Мостовик - 
профессия 

династическая

Вообще, Андрей Костин го-
тов часами рассказывать о 
каждом своем детище. Их у 
него одиннадцать: Сампсони-
евский, Гренадерский, Канте-
мировский, Каменноостров-
ский, Ушаковский, Большой 
Крестовский, Петровский, 
Лазаревский, три Елагиных 
моста! Все эти сооружения 
эксплуатирует и ремонтирует 
его бригада. Казалось бы, не 
слишком ли много нежности 

Генеральная уборка. За зиму внутри моста скапливается 
огромное количество песка

ПЕТЕРБУРГСКОЕ 
ЧУДО

Гренадерский мост 
у механиков 
считается 
одним из самых 
надежных



по отношению к каким-то мо-
стам?

- Да в них столько души вло-
жено, столько всего переде-
лано вот этими руками! - объ-
ясняют механики.

Впрочем, об их любви к сво-
ему делу больше всяких слов 
говорит то, что здесь рабо-
тает огромное количество 
потомственных мостовиков. 
Нынешние механики стара-
ются передавать свои знания 
сыновьям и внукам и даже 
дочкам и внучкам! Почти вся 
молодежь в бригаде Андрея 
Костина пришла сюда по сто-
пам своих родственников. На-
пример, у Сергея Мещанова в 
«Мостотресте» работают ба-
бушка и отец, а у Александра 
Чучунова - мама.

- Я всего два месяца здесь, 
работа очень нравится, - рас-
сказывает 20-летний Алек-
сандр Чучунов. - До этого 
работал на заводе, на сбо-
рочном производстве. Так 
там каждый день одно и то же! 
Скучно! А здесь работа раз-
нообразная: когда гайки надо 
крутить, а когда и мозги поло-
мать над тем, как модернизи-
ровать силовую схему.

Впрочем, сейчас на Сашу и 
Сережу взвалили более про-
стую и грязную работу - мо-
лодые ребята вовсю машут 
лопатами! Мост ведь после 
долгой зимы требует гене-
ральной уборки, вот они и 
очищают его внутренние ме-
ханизмы от скопившегося пе-
ска и грязи. Кстати, весь му-
сор сбрасывается не в воду 
реки, а в огромный котлован 
внизу моста. По мере запол-
нения это «мусорное ведро» 
вычищается с помощью спе-
циальных барж.

«Пуск!»
Наконец почти все подго-

товительные мероприятия 
перед разводкой закончены. 
Механикам осталось только 
открыть запирающее устрой-
ство, которое удерживает 
крыло моста от самопроиз-
вольного подъема. Этот за-
мок выполняет примерно ту 
же функцию, что и ручной 
тормоз в машине. Вы думае-

те, мост не может сам разве-
стись? Оказывается, может! 
Хотя вероятность этого очень 
мала. Крыло моста обладает 
большой площадью и может 
стать «парусом» для сильно-
го ветра. В какой-то момент 
очень мощный порыв ветра 
способен придать достаточ-
ный толчок, чтобы припод-
нять разводное крыло.

Но вот мы слышим по рации, 
что замок открыт, и кто-то из 
стоящих рядом механиков 
шутит: «Мост «к полету» го-
тов!» Сотрудники ГИБДД по-
казывают, что перекрыли все 
подъезды, и Андрей Костин 
нажимает на пульте управле-
ния кнопку «Пуск»…

До нас доносится далекий 
гул - это в машинном отделе-
нии заработали гидроцилин-
дры, которые приводят в дей-
ствие подъемный механизм. 
Сейчас эти «мускулы» моста 
потащат вниз огромный про-
тивовес, заполненный ме-
таллическими и чугунными 
чушками. Возникнет эффект 
качелей, и разводное крыло 
медленно поползет наверх.

Эту картину мы решили 
понаблюдать снаружи. Она 

действительно впечатляет! 
Широкая полоса дороги ухо-
дит куда-то в черноту неба, 
электрические провода сна-
чала провисают, а потом 
плавно ложатся на асфальт. 
Но вот один из проводов для 
троллейбуса выскакивает из 
своего гнезда и… падает на 
мост. Но механики не выгля-
дят расстроенными. Ведь для 
того и нужны пробные раз-
водки, чтобы выявлять такие 
слабые места. Тем временем 
гул моторов заглушает какой-
то шелест - это по мосту, как 
с крутой горки, скатывается 
вниз скопившийся за зиму пе-
сок. На какое-то время вокруг 
образуется облако пыли, мы, 
чихая, отходим подальше. А 
мост, словно довольный кот, 
встряхнулся и гордо распря-
мился, подмигивая нам фона-
рями.

- Видите, какой он краса-
вец! - радостно заявляет нам 
механик Николай Турзаков.

Видим!
Юлия ЛИ

Фото Святослава АКИМОВА
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«Гренадерский мост 
я уже сколько раз разводил, 
и никогда он меня не подводил, 
- рассказывает сотрудник 
«Мостотреста» Андрей Костин. - 
Кантемировский - 
это суровый мост. 
Очень большой, очень массивный, 
но тоже надежный. 
А вот Сампсониевский, 
например, - с выкрутасами! 
Он любит преподносить сюрпризы, 
причем там, где вроде бы 
все уже перепроверено. 
Но мой любимый мост - 
2-й Елагин. Разводить его - 
это песня! Во-первых, он находится 
в парке и очень красиво смотрится, 
а во-вторых, схема у него простая 
и легкая в эксплуатации. 
И сам мост весь такой миниатюрный, 
уютный, домашний».

Александр Чучунов проверяет гидравлический привод, поднимающий крыло

Рабочие бригады контролируют стыковку частей моста

Андрей Костин запускает разводной механизм
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ПЛОХОЙ
ПРИМЕР

«Коммунисты 
Петербурга» 

отсидятся дома
Светлый образ Ильича с бревном на плече 

их больше не вдохновляет

НАКАНУНЕ субботни-
ка «Смена» пообщалась 
с лидером организации 
«Коммунисты Петербурга» 
Сергеем Малинковичем в 
надежде услышать от него 
рассказ о большом фило-
софском значении знаме-
нитого ленинского бревна. 

НО СЕРГЕЙ Александрович 
огорошил нас неожиданным 
заявлением.

- А я сам в субботниках уча-
стия не принимаю! - сказал он. 
- Не готов ни дня работать на 
нашу воровскую власть! Вот 
когда наступит социализм, я в 
первый же день выйду и буду 
работать сверхурочно и бес-
платно. Я и нашим бабушкам 
то же самое внушаю - отгова-
риваю их от участия в суббот-
никах… Путин ведь на суббот-

ники не ходит!
Наши возражения, что, на-

пример, губернатор Георгий 
Полтавченко лично принимал 
участие в осеннем субботни-
ке и почти в ленинской кепке, 
простой куртке и резиновых 
сапогах вместе с горожанами 
сажал деревья, Сергей Ма-
линкович не принял. «Полтав-
ченко - это не Путин», - глубо-
комысленно заметил он.

Ольга 
РЯБИНИНА

На субботник становись!
21 апреля горожане будут убирать после зимы 

и облагораживать свои дворы

В ПЕТЕРБУРГЕ 21 апреля 
пройдет общегородской 
субботник. После зимы 
внутридворовые террито-
рии выглядят, прямо ска-
жем, не очень, и помощь 
всех неравнодушных лю-
дей местные дворники 
примут с большим удо-
вольствием.

СОТРУДНИКИ управляю-
щих компаний обещают ор-
ганизовать пункты выдачи ин-
вентаря - так что брать с со-
бой лопаты и грабли не обя-
зательно. Необходимо только 
страстное желание сделать 
что-то полезное для своего 
двора.

Несмотря на то что добро-
вольный труд на общее благо 
нынче, увы, не в почете, каж-
дый год в Петербурге на суб-
ботник выходят примерно 200 
тысяч человек.

Пенсионерка Валентина 
Чепчугова живет на 7-й Со-
ветской улице, 32. Дачи у нее 
нет, а желание покопаться 
в земле имеется в избытке. 
Пять лет назад она разби-
ла клумбу прямо под окнами 
своего дома, высадила ири-
сы, георгины и мальву. И с тех 
пор старается не пропускать 
ни одного субботника.

- Двор у нас небольшой, 
поэтому содержать его в об-
разцовой чистоте удается 
без чрезмерных трудозатрат, 
- рассказывает Валентина 
Чепчугова. - Да и дворником 
нашим мы довольны. Ведь 
как приятно, когда с весны по 
осень у тебя во дворе краси-
во и зелено. Жаль только, что 
не все это понимают. Обидно, 
когда люди рвут посаженные 
мною цветы, выгуливают на 
клумбах собак, а некоторые 
жильцы и вовсе норовят мно-

голетники выкопать и увезти к 
себе на дачу.

21 апреля во многих райо-
нах города жильцы снова бу-
дут не только сажать цветы и 
деревья, но и очищать газоны 
от всего того, что накопилось 
на них за зиму, - пластиковых 
бутылок, окурков, собачьих 
фекалий. Тот, кто хоть однаж-
ды почувствует себя в шкуре 
дворника, в следующий раз 
вряд ли будет мусорить у 
себя под окнами.

Самыми активными на суб-
ботниках, как правило, ока-
зываются не молодые, а по-
жилые люди - пенсионеры, 
ветераны, блокадники. Жела-
ние сделать что-то на благо 
общества у них в крови. В со-
ветское время людей сплачи-
вал коммунальный быт - сосе-
ди работали плечом к плечу, 
отлынивать от общественно-

полезного труда было стыд-
но.

Капиталистические реалии 
и погоня за золотым тельцом 
разъединили людей. Многие 
сейчас размышляют пример-
но так: раз я плачу деньги за 
уборку территории, значит, 
ее должны убирать специ-
ально нанятые люди. Однако 
в советское время дворников 
было несоизмеримо больше, 
они работали более добро-
совестно, чем нынешние, - и 
ничего, все равно народ охот-
но принимал участие в суб-
ботниках… Так, может, всем 
нам пришло время несколько 
поменять стиль мышления? И 
если вы не готовы 21 апреля 
взяться за грабли, то хотя бы 
постарайтесь вымыть окна у 
себя в квартире.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

Общественно полезный труд повышает настроение

ВЕСЕННЯЯ 
ЗАЧИСТКА

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Вячеслав МАКАРОВ, 
председатель Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга:
- Обязательно приму участие в мероприятии, которое 

пойдет на пользу всему городу. Уверен, каждый из наших 
депутатов тоже выйдет на весенний субботник и покажет 
пример в работе своим избирателям.

Рафаэль ДАЯНОВ, 
почетный архитектор России:
- Наперевес с граблями во двор не выйду и грядки на газо-

нах разбивать не стану. А вот вокруг нашего архитектурного 
бюро наведем полный порядок: помоем окна, тротуары, где 
надо - фасад. Город сейчас настолько грязен, запылен, что 
каждое предприятие, каждая контора должна по мере сил 
облагородить его хотя бы по месту своего расположения.

Алексей ШУМАК, 
глава петербургской общественной организации 
автомобилистов «Свобода выбора»:
- Лично я никуда не пойду. Считаю субботник пережитком 

прошлого. Я плачу достаточно налогов для того, чтобы спе-
циалисты содержали наш город в порядке круглогодично.

Джонни СУХАНОВ, 
начальник управления по комплексной уборке 
государственного учреждения 
«Центр комплексного благоустройства»:
- Да, конечно, пойду. В городе порядок надо навести - му-

сора много. А ведь это такая замечательная работа - сво-
ими руками улучшить ситуацию и полюбоваться плодами 
собственного труда! Субботник предоставляет эту благо-
датную возможность каждому.

Виктор БОГОРАД, 
художник-карикатурист:
- Нет, не пойду. Давайте все-таки вспомним, с чего пошла 

традиция субботников? Тогда в стране была страшная раз-
руха, и Владимир Ильич лично таскал бревна. Сегодня по-
добной разрухи нет, необходимости главе государства та-
скать тяжести тоже нет ни малейшей. Почему же остальное 
население продолжают призывать к бревну? Ведь у нас как 
бы капитализм, а при капитализме субботников не бывает, 
потому что чисто, потому что, получив деньги налогопла-
тельщиков, ответственные за уборку на совесть убирают.

Юнус ХАУТИЕВ, 
полномочный представитель Республики Ингушетия 
в Петербурге и Ленинградской области:
- Пойду обязательно. В этом году я и мои товарищи со-

бираемся приводить в порядок территорию Пискаревского 
мемориального кладбища. Там есть и надгробие в память о 
воинах-ингушах, защищавших в годы войны Ленинград.

Лев ЩЕГЛОВ, 
писатель, врач-сексопатолог:
- Если бы речь шла о внятных, конкретных целях, я бы не-

пременно пошел. Уборка собственного двора, например, - 
это хорошее и важное дело. Поддержание чистоты в месте, 
где ты живешь, - это и наглядный пример для молодежи. А 
вот призывы «Давайте соберемся и поедем Марсово поле 
мести!» я не поддерживаю и не сорвусь на такой клич.

РАНЬШЕ НА субботник выходили все. Так было при-
нято. Теперь это личный выбор каждого. «Смена» 
разузнала, кто из випов собирается 21 апреля на 
субботник.

А вы готовы 
взять в руки грабли 
и убрать свой двор?
- спросила «Смена» у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--



«Зенит» - 
под крышу

Зимний футбол для России 
станет нормой

Аршавин остался 
мыслями в Лондоне

Но подготовка к Евро в Питере 
уже приносит плоды

Широков не вышел цветом кожи?!
Загадка КДК: почему игроков «Зенита» оскорблять можно,

а игроков «Локо» - нельзя?

УЖЕ почти два месяца 
минуло, как Андрей Арша-
вин вернулся в «Зенит». Но 
вот вернуть былую форму 
звезде, увы, до сих пор не 
удалось. Как и получить 
твердое место в основе 
питерской команды. А до 
чемпионата Европы, где, 
по идее, должен феерить 
Андрей, остается все мень-
ше и меньше времени…

МОЖНО как угодно отно-
ситься ко второму прише-
ствию Аршавина в «Зенит», 

отпускать шпильки по поводу 
лишних, накопленных за ме-
сяцы сидения на «арсеналь-
ской» скамейке килограм-
мов, обсуждать его участие в 
презентации новеньких бутс 
и поцелуи со стороны Дика 
Адвокаата. Но справедливо-
сти ради признаем: парень 
действительно хочет обрести 
свои прежние физические и 
игровые кондиции. Хочет не 
на словах, а на деле. По край-
ней мере, на тренировках 
не сачкует. Наоборот, носит-
ся как угорелый, о чем рас-
сказывают его партнеры по 
команде.

- На мой взгляд, сейчас Ан-
дрей работает над тем, чтобы 
вернуть себе оптимальную 

форму. В которой он не нахо-
дился, потому что стабильно 
не играл в «Арсенале», - за-
метил на днях главный тренер 
«Зенита» Лучано Спаллетти.

То есть итальянский настав-
ник доволен самоотдачей 
своего нового подопечно-
го. Но вместе с тем уверяет: 
футболист может и должен 
играть лучше.

Это видно и невооружен-
ным глазом - до прежнего, 
образца трех-четырехлетней 
давности, Аршавина нынеш-
нему Аршавину пока как до 
Луны. И возникает вопрос: 
если с профессиональной 
точки зрения к Андрею пре-
тензий нет, то почему он так 
медленно прибавляет в игре? 
Возможно, он просто не спо-
собен вернуться на прежний 
пик. Все-таки Аршавину в мае 
исполнится 31 год - в совре-
менном футболе для напа-
дающего возраст отнюдь не 
детский.

Но есть и другая версия: 
быстрее прогрессировать Ан-
дрею мешает не возраст, а… 
тоска по Лондону. Футболист 
мыслями явно находится не 
в Петербурге, а в британской 
столице, где по-прежнему 
живет его супруга и дети. Не-
даром при каждом удобном 
случае Аршавин летает на 
Туманный Альбион и не скры-
вает, что привык к Лондону и 
очень хочет вернуться в «Ар-
сенал». Пусть там его в дан-
ный момент и не сильно хотят 
видеть. А Питер… В Питере 
он в аренде. Готовится к Евро. 
И, судя по матчу с ЦСКА, все-
таки подготовится.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Святослава АКИМОВА

В СКК нам тоже не будет равных! Как в 1984-м

У футбола нет плохой погоды

КОНТРОЛЬНО-дисципли-
нарный комитет РФС уже 
давно забавляет футболь-
ную общественность сво-
ими странными и непосле-
довательными решениями. 
На сей раз КДК, признаем-
ся, приятно удивил, оста-
вив без наказания Алексан-
дра Кержакова. Но сразу же 
восстановил свой имидж, 
оштрафовав «Зенит» на 100 
тысяч рублей за поведение 
фанатов на матче с «Локо».

КОНЕЧНО, что такое 100 ты-
сяч для нынешнего «Зенита»? 

Так, мелочь. К тому же «благо-
даря» своим отдельным не в 
меру энергичным поклонни-
кам питерский клуб вынужден 
платить РФС за фанатские 
прегрешения регулярно. При-
вык, наверное, уже. Да и уха-
нье с зенитовского сектора 
стадиона «Локомотив», что 
греха таить, имело место. 
Вот только почему рублем не 
наказали хозяев поля? Чьи 
фанаты на протяжении всей 
встречи поливали грязью как 
«Зенит» в целом, так и его от-
дельных игроков. Получается, 
ухать нельзя, а оскорблять, к 
примеру, Романа Широкова 
прямым текстом можно. И со-
вершенно безнаказанно. Ви-
димо, Роман цветом кожи не 
вышел.

В общем, однозначно, 
штрафа заслужили и «Зенит», 
и «Локомотив», но КДК решил 
выбрать питерцев в качестве 
ритуальной жертвы. Почему? 
Вопрос, как всегда, ритори-
ческий. Поскольку логика в 
вердиктах нашего каратель-
ного футбольного органа не 
прослеживалась и раньше. 
Создается впечатление, что 
представители комитета каж-
дый раз просто бросают жре-
бий, некий секретный кубик, 
где может выпасть либо «каз-
нить», либо «помиловать». Ну 
или заглядывают в специаль-
ный «магический шар».

Поэтому когда председа-
тель комитета Владимир Кат-
ков уверяет, что КДК - вовсе 
не прозенитовский орган, 

ему обязательно надо верить. 
Действительно, не прозени-
товский и не пропитерский. 
Поскольку оправдательный 
вердикт Кержакову по его 
столкновению с голкипером 
«Спартака» Андреем Диканем 
обусловлен скорее просто 
везением. Пусть Александр, 
по оценке специалистов, и не 
имел возможности избежать 
столкновения с вратарем, он 
все равно, по некоторым све-
дениям, должен был получить 
как минимум один матч дис-
квалификации. Но не получил 
ни одного. «Магический шар» 
Каткова со товарищи на сей 
раз был на нашей стороне.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ПЕРВЫЙ полноценный 
чемпионат России по фут-
болу по системе «осень 
- весна» начнется уже 22 
июля и завершится 19 
мая. Душераздирающая 
новость: всех поклонни-
ков футбола ждут матчи в 
декабре, но москвичам и 
питерцам, возможно, по-
везет чуть больше, чем 
остальным. У них есть шанс 
сыграть не на морозе, а в 
теплых закрытых помеще-
ниях.

- МЫ обсуждаем с «Олим-
пийским» и питерским СКК 
возможность забронировать 
эти залы для матчей в зимнее 
время, - заявил президент 
РФПЛ Сергей Прядкин.

Вообще по итогам обще-
го собрания Премьер-лиги 
в столичном Доме футбола 
мы узнали много интерес-
ных подробностей. Можно 
сказать, почти все контуры 
следующего сезона. Мечтаю-

щим о возвращении к «весне 
- осени» можно не беспоко-
иться - российский футбол в 
первый месяц зимы станет 
не исключением, а правилом. 
Нормой. 2012 год в РФПЛ за-
кроют туром от 13 декабря, а 
2013-й откроют 10 марта. По-
видимому, под «барабанную» 
дробь стучащих от холода зу-
бов самых преданных поклон-
ников игры № 1. И если двум 
столицам еще может повезти, 
то соответствующих требова-
ниям футбольных манежей в 
других городах нет и вроде не 
предвидится.

Зато предвидится «Золотой 
матч». В календаре под него 
даже забронировано место. 
Игра за чемпионство станет 
возможной при равенстве оч-
ков у первой и второй команд, 
количество побед и разница 
мячей в расчет браться не бу-
дут. Кроме того, запланирова-
ны стыковые встречи между 
14-й командой Премьер-лиги 
и третьей в ФНЛ, а также про-
рабатывается вариант с плей-
офф за место в Лиге Европы. 
Скучно не будет.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

РАЗДВОЕНИЕ
 ЛИЧНОСТИ

ЭХО
СКАНДАЛА

ВПЕРЕД,
В ПРОШЛОЕ

Роман 
не обижен 
на КДК
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА.

 39-й ТУР. ГРУППА А
«Зенит» - ЦСКА - 2:0 

(0:0). 14 апреля. Санкт-
Петербург. Стадион «Пет-
ровский». Судья - Вилков 
(Нижний Новгород).

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Кришито, Лом-
бертс, Губочан, Широков, 
Зырянов (Аршавин, 54), 
Семак (Алвеш, 85), Дени-
сов, Быстров (Хусти, 67), 
Кержаков.

ЦСКА: Акинфеев, Шем-
берас, А. Березуцкий, На-
бабкин, Щенников, Верн-
блум, Тошич (Цауня, 46), 
Алдонин (Мамаев, 67), 
Думбия, Олисе (Муса, 68), 
Нецид.

Голы: Быстров, 63; Ар-
шавин, 89.

Предупреждены: А. Бе-
резуцкий, 20; Муса, 75; 
Вернблум, 82.

Результаты остальных 
матчей: «Кубань» - «Локо-
мотив» - 1:1, «Крылья Сове-
тов» - «Амкар» - 2:1, «Томь» 
- «Терек» - 3:0, «Спартак-
Нальчик» - Волга - 3:0. 
Матчи «Спартак» - «Рубин», 
«Анжи» - «Динамо» завер-
шились после подписания 
номера в печать. Матч «Ро-
стов» - «Краснодар» состо-
ится 16 апреля.

Положение команд
Группа А

Группа В

Бомбардиры: Думбия 
(ЦСКА) - 27, Кержаков 
(«Зенит») - 21, Траоре («Ку-
бань») - 15. 

В 40-м туре встреча-
ются: 21 апреля. «Ку-
бань» - «Зенит», «Динамо» 
- ЦСКА, «Волга» - «Томь», 
«Амкар» - «Спартак-Наль-
чик». 22 апреля. «Спар-
так» - «Анжи», «Локомотив» 
- «Рубин», «Терек» - «Крас-
нодар», «Крылья Советов» 
- «Ростов».

КУБОК РОССИИ. 
ПОЛУФИНАЛЫ

«Динамо» - «Волга» - 2:1, 
«Рубин» - «Ростов» - 2:0.

Первенство России сре-
ди молодежных соста-
вов. Группа А. «Зенит-М» 
- ЦСКА-М - 1:1.

Гол «Зенита-М»: Елин, 
85.

Положение команд 
(после 9 туров) 

1. «Спартак-М» - 21. 
2. «Динамо-М» - 17. 
3. «Рубин-М» - 12. 
4. «Зенит-М» - 12.

РЕЗУЛЬТАТ

Кстати, первая домашняя
«Зенит» обыграл своего извечного соперника

«А ПОЧЕМУ вы такой 
грустный, синьор Спал-
летти?» Главный тренер 
«Зенита», только что одер-
жавший знаковую победу 
над ЦСКА, но при том ни-
как не выражавший своих 
эмоций, отреагировал на 
вполне резонный вопрос 
весьма эффектно - он изо-
бразил мультяшную улыб-
ку, чем вызвал всеоб-
щий хохот. «Так смеются в 
фильмах главари мафии», 
- заключил один мой друг. 
А пусть и так! Сегодня зе-
нитовский главарь имеет 
право на все! Его команда 
- без пяти минут чемпион 
России по футболу. Хотя 
нет, время быстро идет - 
без минуты.

Грезил и верил
Помню, было дело, я ирони-

зировал над Спаллетти, без 
устали повторявшим на про-
тяжении почти всего сезона, 
что если бы не то злосчастное 
техническое поражение от 
ЦСКА, то «Зенит» куда рань-
ше ушел бы в отрыв. Каза-
лось, синьор прикрывался 
давнишним матчем после ло-
кальных серых ничьих. При-
знаюсь, ошибался. По словам 
как футболистов, так и со-

трудников клуба, Спаллетти 
в самом деле не давал покоя 
ЦСКА, который он так мечтал 
обыграть на «Петровском». 
Поговаривают, всю прошлую 
неделю он буквально грезил 
предстоящим матчем, слов-
но то был не мало что ре-
шавший матч отечественной 
Премьер-лиги, а финал Лиги 
чемпионов.

Все, финито! Игра окончена 
- армейская песенка спета. 
Мечта Спаллетти сбылась. И 
теперь он, как подобает по-
бедителю, может интелли-
гентно рассуждать о том, ка-
кую команду хотел бы видеть 
в российском лигочемпион-
ском тандеме: «ЦСКА - очень 
сильная команда».

Разница
в классе

Конечно, без травмирован-
ных Дзагоева, Игнашевича, 
Хонды и брата Васи ЦСКА 
нынче не столь силен. И даже 
возвращение в строй Иго-
ря Акинфеева вряд ли могло 
помочь армейцам наладить-
таки комбинационную игру и 
начать забивать. Положа руку 
на сердце, на сей раз шансов 
у команды Леонида Слуцкого 
против «Зенита» было совсем 
немного, если они вообще 
были - уж слишком велика 
сейчас разница в классе двух 
команд.

Можно говорить о том, что 

в первом тайме шла равная 
игра, а гости даже владели 
инициативой, но так хозяевам 
спешить было явно некуда! 
Ну а после антракта «Зенит» 
вдруг резко прибавил, до-
вольно быстро отправив со-
перника в нокдаун. Да, армей-
цы по-прежнему старались 
играть максимально ком-
пактно и плотно в обороне, 
да только оппоненты были и 
быстрее, и мастеровитее. Ре-
шающий перелом в ход матча 
внес Быстров, затерзавший 
армейцев на своей почти что 
родной правой бровке. Да 
и вышедший на замену Ар-
шавин наконец-то сыграл на 
приличном уровне, не только 
забив гол и поучаствовав в 
первой голевой комбинации, 
но и даже отработав в оборо-
не, что с ним редко случалось 
даже в «Арсенале». Отмечу 
также практически безуко-
ризненную игру на предпо-
следнем рубеже Ломбертса. 
Впрочем, Нико безупречен 
почти всегда. Ну а ЦСКА… Как 
мог, так и сыграл. Большего 
сейчас не может.

Петардой 
на файер

Даже фанаты ЦСКА по всем 
статьям вчистую проиграли 
сражение своим зенитов-
ским коллегам. Правда, тут 
сыграл фактор своего поля 
- питерских было просто 

больше. Сценарий же битвы 
был в общем-то привычным 
и уже порядком поднадоев-
шим. На зенитовском секто-
ре вывесили баннер: «Лучше 
быть мертвым, чем фанатом 
ЦСКА», причем написанный 
по-английски, скандирова-
ли оскорбительные для «до-
рогих гостей» речевки, жгли 
файеры и взрывали петарды. 
На армейском - оскорбляли 
питерских и пытались поджи-
гать файеры…

Вообще можно только диву 
даваться, каким образом фа-
наты проносят все это добро 
на стадион, да еще в таком 
количестве, - при трех поли-
цейских кордонах. И зачем 
нужны многочисленные и уни-
зительные досмотры, если 
все равно на трибуны проно-
сят все, что угодно. То же ка-
сается и баннеров. Мирные, 
как выясняется, запрещают, а 
оскорбительные пропускают.

…Сразу после матча Луча-
но Спаллетти и Леонид Слуц-
кий довольно долго стояли 
у кромки поля и о чем-то бе-
седовали. Наверное, желали 
друг другу удачи. Армейцам, 
право, будет сложно удер-
жаться на втором месте. «Зе-
нит» же может оформить чем-
пионство уже через неделю в 
Краснодаре. Кстати, в суббо-
ту питерцы одержали первую 
в этом году домашнюю побе-
ду в Премьер-лиге…

Антон ШЕВЦОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Нас больше, и мы лучше

Команда И М О

9 Краснодар 38 49 - 52 52 

10 Амкар 39 32 - 45 47 

11 Терек 39 37 - 57 44 

12 Ростов 38 38 - 53 42 

13 Крылья Советов 39 27 - 48 40 

14 Волга НН 39 32 - 50 38 

15 Томь 39 27 - 65 32 

16 Спартак Нч 39 33 - 53 30 

Команда И М О

1 Зенит 39 75 - 32 80 

2 ЦСКА 39 66 - 42 66 

3 Спартак 38 59 - 40 65 

4 Локомотив 39 56 - 38 64 

5 Динамо 38 59 - 44 63 

6 Рубин 38 48 - 32 62 

7 Анжи 38 43 - 35 60 

8 Кубань 39 44 - 39 56 

БИТВА 
ЗА «ЗОЛОТО»
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Сергей СЕМАК:
«Хочется стать 

чемпионами 
побыстрее»

Полузащитник пока 
не загадывает по поводу участия 

в Евро-2012

В ПРОШЛОМ Сергей Се-
мак провел за ЦСКА 11 се-
зонов, но это не помешало 
ему внести свой вклад в 
нынешнюю победу «Зени-
та» над армейцами.

- Перед игрой ходили раз-
говоры, что с турнирной 
точки зрения вашу команду 
вполне устроит ничья, а по-
беждать вовсе не обяза-
тельно…

- В «Зените» никто такого 
мнения не придерживался. 
Напротив, мы очень хотели 
выиграть. Про болельщиков, 
полагаю, и говорить не при-
ходится. Встреча получилась 
непростой, однако после 
первого гола у нас появилось 
пространство для контратак, 
чем мы и воспользовались. 
Хотя соперники смотрелись 
достойно, также создавали 
моменты. Сам матч получил-
ся очень боевым, богатым на 
столкновения. Может, краси-
вой игры было и не так мно-
го, но такие встречи редко 
бывают красивыми. Главное, 
мы добились успеха и теперь 
действительно находимся в 
шаге от чемпионства. Мне не 
важно, где «Зенит» завоюет 
титул, только бы сделать это 
побыстрее!

- Статистики вспомнили, 
что вы играли на «Петров-
ском» в составе ЦСКА еще в 
1997-м…

- Они забыли про матч Куб-
ка России, кажется, 1994 
года. Тогда забить мне не уда-
лось. Мне много приходилось 
играть на «Петровском» про-
тив «Зенита», какие-то матчи 

помню до сих пор, какие-то 
уже забылись.

- Вас заменили после 
столкновения в концовке 
встречи с голкипером го-
стей Игорем Акинфеевым. 
Что-то серьезное?

- Нет, ничего страшного не 
произошло. Обычный игро-
вой эпизод, а замена была 
проведена оперативно, чтобы 
команда быстрее оказалась в 
полном составе.

- Как оцените качество 
газона? Оно улучшилось 
после критики со стороны 
Романа Широкова?

- Да, по мере повышения 
температуры воздуха травка 
растет, и поле с каждой игрой 
становится лучше.

- Сейчас все чаще разда-
ются разговоры о необхо-
димости вашего вызова в 
сборную России…

- Мое дело - играть в фут-
бол, а не оценивать, смогу я 
или нет помочь сборной на 
Евро-2012. Только Дик Адво-
каат вправе решать, кто дол-
жен выступать за националь-
ную команду. Не надо ему ни-
чего советовать, Дик - опыт-
ный специалист, который все 
прекрасно видит сам.

- Но четыре года назад в 
схожей ситуации Гус Хид-
динк поддался на уговоры 
общественности, взял вас 
на чемпионат Европы - и, 
наверное, не пожалел.

- Без сомнения, это было 
замечательное время. Всег-
да приятно, когда тебя вызы-
вают в сборную и особенно 
когда твоя команда выступает 
достойно. Но не хочу загады-
вать, повторится ли подобное 
развитие событий на сей раз.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

«Между «Зенитом» 
и всеми остальными - 

пропасть»
Вячеслав Мельников считает, 

что победу «Зенита» предопределили мастерство 
и выжидательная тактика

ОБ ОЧЕРЕДНОЙ уверен-
ной победе «Зенита», на 
сей раз над ЦСКА, корре-
спондент «Смены» побесе-
довал с чемпионом СССР 
1984 года, экс-главным 
тренером сине-бело-голу-
бых Вячеславом Мельни-
ковым.

Самоотдача 
плюс кураж

- Не сказать, что игра 
была в одни ворота, но пре-
имущество хозяев на «Пет-
ровском» ощущалось. Со-
гласны?

- Конечно. «Зенит» факти-
чески полностью контроли-
ровал ход встречи и четко 
придерживался предматче-
вого плана. То есть не лез на 
рожон, не форсировал собы-
тия, а терпеливо ждал голе-
вых шансов. Лететь вперед 
команде и не требовалось, 
огромный очковый запас пре-
допределил такую тактику. В 
то время как армейцам нуж-
на была победа, поэтому они 
обязаны были идти вперед. 
В первом тайме какой-то пе-
риод времени ЦСКА действи-
тельно владел инициативой, 
но извлечь пользу не смог. 
Вернее, «Зенит» не позволил. 
А во втором тайме спокойно 
реализовал свое преимуще-
ство. Подтвердив аксиому, 
что класс отдельных испол-
нителей питерской команды 
выше, чем у гостей.

- Но, если помните, про-
шлым летом армейцы даже 
лидировали, опережая си-
не-бело-голубых в чемпи-
онате. Что же произошло?

- «Зенит» изначально счи-
тался фаворитом чемпио-
ната, просто начал его не 
слишком уверенно, чем на 
определенном этапе и вос-
пользовался ЦСКА. Но за-
тем москвичей подкосили 
травмы, особенно потеря 
голкипера Игоря Акинфеева. 
Который именно против «Зе-
нита» сыграл первый после 
долгого перерыва матч. Вины 
Игоря в обоих пропущенных 
мячах нет, но эксперимен-
тальная оборонительная ли-
ния команды в отсутствие 
двух основных центральных 
защитников не справилась с 
атаками зенитовцев.

- Многие опасались, что, 
создав огромный задел в 
чемпионате, питерцы по-
зволят себе расслабленно 
подойти к матчу с мотиви-
рованным ЦСКА…

- Наоборот, «Зенит», имея 
в активе 77 очков, мог дей-
ствовать совершенно раско-
ванно. Зная, что его в чемпи-

онате уже не догонят. К тому 
же ЦСКА для питерцев очень 
серьезный раздражитель, и 
перед своими болельщиками 
на «Петровском» ребята сы-
грали с полной самоотдачей 
- на пойманном в последних 
турах кураже.

Быстров снова 
быстр

- Победный гол на счету 
Владимира Быстрова. Со-
гласны, что он все больше 
напоминает себя прежне-
го?

- Да, после травмы Воло-
дя провел едва ли не лучший 
свой матч. Вернулись знаме-
нитые проходы Быстрова на 
скорости, партнеры вспомни-
ли о нем, часто давали пасы в 
свободные зоны, и Владимир 
не подводил. Думаю, если он 
продолжит в том же духе, то 
сможет доказать Дику Адво-
каату свою полезность и по-

лучит приглашение в сборную 
России на Евро-2012.

- Автор второго гола в во-
рота армейцев Андрей Ар-
шавин на чемпионат Евро-
пы, по идее, поедет точно. 
Как оцените его игру про-
тив ЦСКА?

- Андрей провел на поле 
всего около получаса. Да, он 
забил, но это не значит, что 
вернул идеальную форму. Но 
уверен, что футболист его 
опыта и мастерства сумеет 
подвести себя к Евро в оп-
тимальных кондициях. Даже 
если продолжит выходить в 
«Зените» лишь на замену.

- Уже в ближайший уик-
энд, за четыре тура до фи-
ниша, питерцы могут офор-
мить себе чемпионство. 
Безусловно, приятно, но 
все же как-то рановато, что 
ли…

- Согласен, для чемпионата 
России это нонсенс. В послед-
нее время между «Зенитом» и 
всеми остальными команда-
ми Премьер-лиги - огромная 
пропасть, даже против ЦСКА 
питерцам не потребовалось 
демонстрировать 100 про-
центов своих возможностей. 
Но на международной арене 
такое тотальное превосход-
ство, отсутствие конкуренции 
внутри страны сказываются 
негативно. Свидетельство 
чему вылет от «Бенфики» в 
Лиге чемпионов. Надеюсь, в 
следующем сезоне соперни-
ки подтянутся, навяжут борь-
бу и это поможет питерцам 
добраться в Лиге чемпионов 
минимум до четвертьфинала.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и Максима КОНСТАНТИНОВА

ЭКСПЕРТИЗА

Мельникова впечатлила 
игра Быстрова

ОТ ПЕРВОГО
ЛИЦА

Семак обошелся без травмы

В матче с ЦСКА питерские фанаты снова отличились
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Где мой Париж?»

18, 19 апреля
Театр «На Литейном»

ЛИРИЧЕСКАЯ комедия - очень весенний жанр. 
Поэтому неудивительно, что именно в апреле те-
атр «На Литейном» выпускает премьеру в этом 
жанре. Действие пьесы Клода Манье, которую 
поставила режиссер Наталья Леонова, происхо-
дит в Париже, главный герой - бедный художник, 
пытающийся разбогатеть путем выгодной же-
нитьбы. Вокруг этих попыток и закручен сюжет, 
в котором кроме художника задействовано еще 
множество персонажей, и у всех примерно те же 
цели - деньги и любовь.

Дружба народов
«Карусель любви»

20, 21 апреля
Театр им. В. Ф. Комиссаржевской

ПРОДОЛЖАЕТСЯ сотрудничество Театра им. Ко-
миссаржевской с представителями балканской 
культуры. Уже много лет театром «художественно 
руководит» болгарин Александр Морфов, а оче-
редную премьеру - спектакль «Карусель любви» - 
нынче выпускает македонский режиссер Георгий 
Йолевски. В основе спектакля - пьеса англичани-
на Дэвида Хэйра, лондонскую постановку которой 
с Николь Кидман в главной роли критики назвали 
«театральной виагрой». Будем надеяться, что пе-
тербургские актеры тоже не ударят в грязь лицом.

Фестиваль
«Open India»

16 - 22 апреля
ДК им. Ленсовета

ПЕРВЫЙ фестиваль современного индийского 
кино и культуры уже прошел в Москве, на оче-
реди - северная столица. Где поклонников ин-
дийской культуры ждет выступление дервишей, 
концерт ансамбля суфийских музыкантов, показ 
двенадцати фильмов, модное дефиле от индий-
ских дизайнеров, кулинарное шоу, фотовыставка 
и, конечно же, мастер-класс по йоге. А на откры-
тие фестиваля даже прилетят звезды Болливуда.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«А может, 
ненастроенное 

пианино - это мой 
режиссерский ход?»

Рудольф Фурманов поведал «Смене» 
неизвестные подробности культпохода 

Владимира Путина в театр «Русская антреприза»

Германика 
родила 

«правду жизни»
Первый канал показал 

очередной «чернушный» сериал 
пирсингованной 

режиссерши «Школы»

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Рос-
сии отозвался на пригла-
шение своего доверенно-
го лица - художественного 
руководителя театра «Рус-
ская антреприза им. Ан-
дрея Миронова» Рудольфа 
Фурманова. Во время де-
ловой поездки в Петербург 
он посетил театр, почти час 
осматривал интерьеры и 
беседовал с его учредите-
лем и руководителем.

- ИМЕННО Владимир Вла-
димирович много лет назад 
помогал нам создавать театр, 
- рассказал корреспонденту 
«Смены» худрук «Русской ан-
трепризы». - Теперь он увидел 
результат и остался доволен. 
Премьер осмотрел зал, ди-
ректорскую ложу, убранство 
нашего скромного фойе, а за-
тем тридцать минут мы бесе-
довали в моем кабинете.

О чем шел разговор за за-
крытыми дверьми, до сих 
пор было мало что известно. 
Пресс-служба Путина обна-
родовала только один факт: 
никакой финансовой помощи 
режиссер у премьер-мини-
стра не просил.

Рудольф Давыдович под-
твердил эту информацию и 
поделился некоторыми под-
робностями беседы. Он рас-
сказал «Смене», что Путин, 
как истинный петербуржец, 
интересовался культурными 
процессами в городе, причем 
не только театральными.

- Я, в частности, попросил 
Владимира Владимировича 
обратить внимание на то, что 
Дом композиторов пытаются 
отнять у наших музыкантов - 
творцов с мировым именем, 

- признался Рудольф Давыдо-
вич. - В этом здании работа-
ли Василий Соловьев-Седой, 
Андрей Петров и десятки из-
вестных людей, а теперь его 
хотят выставить на торги! Го-
ворил я также и о необходи-
мости защитить Литератур-
ный фонд Союза писателей, 
сохранить их дом отдыха в 
Комарове и те дачи-музеи, 
где жили Анна Ахматова, Дми-
трий Шостакович и многие 
другие. Владимир Владими-
рович выслушал меня с инте-
ресом.

И еще одну деталь прояс-
нил для читателей «Смены» 

Рудольф Фурманов. Все об-
ратили внимание на то, что 
когда Путин попробовал сы-
грать на пианино, стоящем в 
фойе, мелодию песни «Город 
над вольной Невой», то вос-
кликнул: «Оно не настроено!» 
На вопрос, почему же ин-
струмент оказался не подго-
товленным к путинскому экс-
промту, Рудольф Давыдович с 
улыбкой ответил:

- А может быть, я это под-
строил специально? Может 
быть, я придумал такой ре-
жиссерский ход? Ведь теперь 
все только об этом и говорят…

Людмила АНДРЕЕВА

ПАРУ месяцев назад не-
которые СМИ возбужден-
но цитировали немецкого 
дизайнера Карла Лагер-
фельда, после посещения 
Москвы высказавшегося 
примерно так: российским 
женщинам можно только 
посочувствовать, потому 
что российские мужчины - 
самые ужасные в мире.

КАК К ТАКОМУ выводу при-
шел Лагерфельд - большой 
вопрос, учитывая, что общал-
ся он лишь с избранными и 
даже в нашем метро не ездил. 
Поэтому напрашивается вы-
вод: наверное, Лагерфельду 
тайно, задолго до премьеры, 
показали сериал горе-режис-
сера Валерии Гай Германи-
ки «Краткий курс счастливой 
жизни». После просмотра ко-
торого только и остается, что 
посочувствовать российским 
женщинам. И как женщинам, 
и как зрительницам.

По большому счету скан-
дально известную Германику, 
как и сценаристку Анну Козло-
ву, очень жалко. Что поделать, 
если в жизни им встречаются 
только моральные уроды - 
подлецы, жулики, альфонсы, 

извращенцы, наркоманы, в 
лучшем случае - тихие пьяни-
цы… Иначе как можно объяс-
нить такой набор главных ге-
роев сериала мужского пола?

Так что персонажам пола 
женского ничего не остает-
ся, как только им соответ-
ствовать. Вот и приходится 
одной героине, которая с 
высшим образованием и зна-
нием языков, вести себя как 
выпускнице ПТУ с тяжелым 
детством. А другой, которая 
просто дурочка, все время 
говорить «пожалуйста» - типа 
так интеллигентно. В общем, 
хотя бы одного приятного че-
ловека в сериале обнаружить 
сложно.

«А это у нас такая правда 
жизни, тупая и противная», - 
убеждают критиков создате-
ли сериала. Конечно, порой 
бывает и тупо, и противно. 
Только вот почему-то никто не 
объяснил этим создателям, 
что не все тупое и противное, 
что происходит у тебя на кух-
не и уж тем более у тебя в по-
стели, является произведе-
нием искусства, достойным 
внимания миллионов.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

ДРУЖЕСКИЙ 
ВИЗИТ

Путин наиграл «Город над вольной Невой»
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Негероический 

герой
Народный артист Анатолий Равикович имел с Хоботовым 

только одно общее - способность влюбиться в 40 лет

С УХОДОМ Анатолия Ра-
виковича закрылась еще 
одна страница славной 
истории петербургско-
го театра, которому ак-
тер был предан до конца 
своей жизни. И хотя для 
большинства он навсегда 
останется Хоботовым из 
фильма Михаила Козако-
ва «Покровские ворота», 
петербуржцам посчаст-
ливилось узнать совсем 
другого Равиковича, мало 
общего имевшего с этим 
культовым киноперсона-
жем. В отличие от Хобото-
ва, Равикович был борцом, 
героем и звездой.

У приемной 
комиссии 

была истерика

Причем героем и звездой 
он стал еще в детстве. Родив-
шийся в 1936 году в Ленин-
граде и переживший вместе 
с семьей все сложности того 
времени, войну и блокаду, 
будущий народный артист 
жил обычной мальчишеской 
жизнью. До тех пор, пока не 
решил завоевать авторитет 
у местных хулиганов. Так как 
никаких особых физических 
данных у него не было, Толя 
решил сразить их данными 
артистическими. И после по-
ходов в кинотеатр начал па-
родировать персонажей со-
ветских комедий. Местная 
шпана была покорена и даже 
допустила юного пародиста в 
свою компанию курильщиков. 
Так Равикович стал героем 
своего двора.

А чуть позже он стал звез-
дой - вступительных экзаме-
нов в Театральный институт. 
Как рассказывал сам актер, 
его наряд и дикое исполне-

ние песни «По долинам и по 
взгорьям» довели приемную 
комиссию до истерики. «Та-
кого идиота мы еще не виде-
ли, - резюмировал председа-
тель комиссии. - Если будете 
продолжать в том же духе, то 
примем». И Анатолий Равико-
вич стал студентом.

«А правда, есть 
такой актер?»

Потом были театры в 
Комсомольске-на-Амуре и 
Сталинграде, со всеми пре-
лестями работы в провинции. 
И мистическая встреча с тог-
дашним главным режиссером 
ленинградского Театра имени 
Ленсовета Игорем Владими-
ровым на пляже крымского 
санатория.

- А правда, что в Сталин-
граде есть такой актер, Рави-
кович? Действительно хоро-
ший? - спросил Владимиров 
у лежащего на пляже Равико-
вича.

- А это я, - неуверенно отве-
тил Равикович.

Владимиров не поверил. 
Но в конце концов его убеди-
ли, что это и есть тот самый 
артист. С этого момента за-
жглась звезда Равиковича - 
актера Театра имени Ленсо-
вета. Она горела 25 лет.

Что это был за театр, когда 
им руководил Игорь Влади-
миров, те, кому посчастливи-
лось посмотреть его спектак-
ли, до сих пор вспоминают с 
трепетом. В те годы на сце-
не блистало трио Фрейнд-
лих - Боярский - Равикович. 
Причем Равикович в этой 
компании был далеко не по-
следним. И хотя Владимиров 
использовал в основном ко-
медийный талант актера, но 
и острохарактерные, и даже 
драматические роли в его ре-
пертуаре присутствовали.

А каким он был Карлсоном! 
Вместе с игравшей Малыша 
Алисой Фрейндлих Равикович 
демонстрировал все чуде-
са актерской импровизации, 
без всяких скидок на детскую 

аудиторию. Потому-то лю-
бой  взрослый театрал считал 
своим долгом посмотреть эту 
детскую постановку.

«Мужчина 
в самом 

расцвете сил»

Этот спектакль стал важным 
не только в актерской судьбе 
Равиковича, но и в его личной 
жизни. Вводиться в спектакль 
на роль Малыша пришла мо-
лодая актриса Ирина Мазур-
кевич. Ей было 19, ему - 40. И 
«мужчина в самом расцвете 
сил» влюбился. Абсолютно не 
рассчитывая на взаимность. 
Не тот возраст, не те внешние 
данные, не то семейное поло-
жение. Но он ошибался.

Как рассказывала позже 
Мазуркевич, сначала она 
влюбилась в Равиковича-ак-
тера, хотя была уверена, что 
ему «лет 100». Но как-то за-
глянула ему в глаза, увидела 

в них юношеский задор, смех, 
доброту - и пропала. И хотя 
некоторые «доброжелатели» 
пугали Равиковича, что через 
три года молодая жена его 
бросит, вместе они прожи-
ли 33 года. Вместе ушли из 
Театра им. Ленсовета, когда 
творчество там закончилось, 
вместе стали работать в Те-
атре комедии. Вместе отка-
зались от заманчивых пред-
ложений московских театров. 
Вместе были до последних 
дней жизни актера.

Продолжения 
не будет

В 40 лет в жизни Равикови-
ча случилась и судьбоносная 
встреча с главной киноролью 
в его жизни. Давно знавший 
его Михаил Козаков пригла-
сил не избалованного кине-
матографом актера на роль 
Хоботова в свой фильм «По-
кровские ворота». После вы-
хода фильма на Равиковича 
обрушилась всенародная 
слава. К которой сам актер 
относился весьма скептиче-
ски. Всякий раз подчеркивая, 
что если и есть у него что-то 
общее с Хоботовым, то это 
способность в 40 лет влю-
биться в молодую.

Он вообще был ироничным, 
порой саркастичным, иногда 
пессимистичным, но умным 
и добрым человеком, обла-
дающим еще одним талантом 
- великолепного рассказчика. 
Любой зал попадал под его 
обаяние быстро и навсегда. 
Так же как и читатели напи-
санных им книг - «Негероиче-
ский герой» и «Продолжения 
не будет».

К сожалению, продолжения 
уже действительно не будет 
никогда. Но мы постараемся 
помнить этого светлого чело-
века и большого артиста.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Интерпресс

ПАМЯТЬ

Сотни петербуржцев пришли проститься с любимым артистом

Наталья КРАЧКОВСКАЯ:

«Он поражал 
своими глазами»

Илья ОЛЕЙНИКОВ:

«Такого друга 
у меня больше не будет»

- ВПЕРВЫЕ я увидела Анатолия Юрье-
вича много-много лет назад, на одном 
из юбилеев Александра Демьяненко. 
Невысокий, незаметный, казалось бы, 
человек, поражал своими глазами - 
очень живыми, с солнечной искоркой. 
Они излучали теплоту. Обаяние его 
было безгранично, а улыбка - всегда ис-
кренней.

Потом уже я познакомилась с Анато-
лием Юрьевичем в работе, на съемоч-
ной площадке. Не открою Америки, если 
скажу: он был блистательный артист. Но 
только коллегам известно, как серьезно 
он относился к делу. Был собран, орга-
низован, подтянут. Весь его вид говорил 
о том, что актер пришел сюда не время 

провести - пришел работать. Он выгля-
дел как офицер, вызванный по тревоге, 
готовый к немедленному исполнению 
долга. Конечно, это огромная эмоци-
ональная нагрузка, зато и получалось 
у него сыграть достоверно, правдиво, 
без намека на фальшь и наигрыш.

Анатолий Равикович - не из той когор-
ты нынешних, которых называют «твор-
ческими личностями». О которых мы 
знаем по сомнительного качества сен-
сациям. Равикович был мастером, на-
стоящим артистом и в таких подпорках 
не нуждался. Искусство наше понесло 
колоссальную потерю. А друзья и близ-
кие Анатолия Юрьевича потеряли чело-
века, которого окружал ореол доброты.

- ПОСЛЕДНИЕ две недели до того, как он ушел, были очень тя-
желыми. Толя понимал, что происходит, и это было самое страш-
ное. Для меня невыносимо, невозможно было смотреть на него и 
понимать, что я бессилен помочь другу, что удивительный человек 
уходит…

Мы встречались домами. Года полтора назад устроили настоя-
щий праздник: Толя вернулся из Москвы, где его подлечили, и чув-
ствовал себя прекрасно. Мы радовались как дети, он был просто 
счастлив. Казалось, его мучения закончились, но все обернулось 
иначе.

Ушел искрящийся на сцене и в кадре артист. И в то же время ушел 
ровный в общении, интеллигентный человек, не боявшийся сказать 
правду. Он был настоящий друг, который говорил прямо, не виляя. 
Такого друга у меня больше никогда в жизни не появится.

Записала
Людмила АНДРЕЕВА
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Мойдодыра заставили петь арию
«Театральный бой» завершился победой студии «М-арТ»

В ТЮЗе состоялся финал 
конкурса молодежных са-
модеятельных театров го-
рода - «Театральный бой». 
Особенностью нынешнего 
соревнования любитель-
ских коллективов стали 
оригинальные задания, а 
также смелость их испол-
нения. Самыми боевыми 
оказались ребята из сту-
дии «М-арТ»: в изображе-
нии испанской страсти им 
не было равных.

ПЕРВЫЙ раунд боя театры-
студии «Игрище», «М-арТ», 
«Утраченный разум», «Пла-
стилин» и «Нервные люди» 
провели под девизом «Испан-
ская страсть». Надо признать, 
ребята блеснули выдумкой и 
темпераментом. Зрители ув-
леченно следили за веселой 

корридой, за охотой женщин 
на одинокого мужчину, а так-
же за матчем «Барселоны» и 
«Реала», который судил бо-
лельщик «Зенита».

Кстати, среди судей само-
го «Театрального боя» были 
замечены звезды культурной 
столицы Иван Краско, Андрей 
Ургант, Зоя Буряк, Анна Алек-
сахина и Билли Новик. Всем 
им очень понравились фан-
тазии молодежи, в том числе 
и в последующих раундах, в 
которых конкурсанты импро-
визировали на тему картины 
Федора Решетникова «Опять 
двойка» и выполняли каверз-
ные задания жюри.

Неожиданно для себя ув-
леклись «сражением» и сами 
судьи. Они фонтанировали 
идеями и требовали, напри-
мер, чтобы Мойдодыр запел 
оперную арию, а стихотворе-
ние Агнии Барто «Резиновая 
Зина» было прочтено в духе 
классической японской по-
эзии.

Все театры-студии шли 
практически вровень почти 
до конца. Студия «М-арТ» вы-
рвалась вперед благодаря 
последнему раунду - «Домаш-
нее задание». В инсцениров-
ке рассказа Тэффи «Жизнь и 
воротник» ребята професси-
онально показали, как вещи 
управляют человеком. Приз 
зрительских симпатий до-
стался «Утраченному разу-
му», покорившему зал мю-
зиклом из жизни домашних 
животных.

- Нынче «Театральный бой» 
был особенно интересен сво-
им жанровым разнообразием 
и удивил богатством режис-
серских и актерских находок, 
- отметила при вручении ди-
пломов руководитель конкур-
са Ирина Молокова. - Кон курс 
по-прежнему является уни-
кальной площадкой для мо-
лодых талантов, где начинают 
проявляться будущие звезды.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

«Ленфильм» - на «мыло»? 
Не бывать!

Знаменитые кинорежиссеры ищут пути спасения студии

СУДЬБУ «Ленфильма» 
обсуждали на прошлой 
неделе члены его Обще-
ственного совета. Режис-
серы Александр Сокуров, 
Константин Лопушанский, 
Дмитрий Светозаров, Вя-
чеслав Сорокин и продю-
сер Андрей Сигле, собрав-
шиеся в Балтийском ме-
диа-центре, предложили 
свой вариант восстановле-
ния и развития киностудии.

От студии 
хотят оставить 

только стеночку

- Вокруг ситуации с «Лен-
фильмом» много домыслов 
и неясностей, - заявил Алек-
сандр Сокуров. - Мы решили 
выйти к широкой обществен-
ности Петербурга, чтобы до-
нести конкретную информа-
цию и положить конец разва-
лу киностудии, производимо-
му сегодня тихо, исподволь.

Режиссер напомнил, что 
в октябре прошлого года он 
встречался с Владимиром 
Путиным, желая предотвра-
тить продажу акций «Лен-
фильма» и превращение его в 
частное предприятие. После 
этого явные попытки захва-
та киностудии прекратились. 
Однако сейчас она находится 
на грани нищеты, не имея ка-
кой-либо поддержки и госу-
дарственных заказов.

Продюсер и композитор 
Андрей Сигле подробно объ-
яснил, что именно угрожает 
существованию киностудии:

- Есть три концепции разви-
тия - их предлагают АФК «Си-
стема», власти города и совет 
директоров «Ленфильма». 
Все они так или иначе пред-
усматривают необходимость 
уничтожения производства 
на Каменноостровском, 10, 
и замену его прибыльным 
бизнесом - ресторанным, 
гостиничным. Предлагается 
сделать семиуровневую, ча-
стично подземную автопар-
ковку. Кинематографистам 
обещают предоставить новые 
площади, где они смогут, сни-
мая мыльные оперы, вносить 
свою лепту в процветание 
бизнеса.

Режиссеров, по словам Ан-
дрея Сигле, успокаивают тем, 
что фасадную стеночку «Лен-
фильма» оставят в неприкос-
новенности.

- С таким же успехом мож-
но было бы успокаивать руко-

водство Эрмитажа, - считает 
продюсер, - мол, оставим 
стеночку и устроим за ней 
бизнес-центр. Прибыльней-
шее было бы дело!

Режиссер Дмитрий Све-
тозаров назвал все эти про-
жекты борьбой «за золотой 
уголок Петроградки», а также 
«безудержной маниловщи-
ной с элементами некомпе-
тентности и злого умысла». 
Возможно, он прав. Ведь те, 
кто мечтает о ресторанах и 
парковках, похоже, не очень 
знакомы с азами строитель-
ства - подземную парковку в 
этом месте сооружать никак 
нельзя. Каждый, кто имеет 
отношение к «Ленфильму», 
знает: под его павильонами 
проходит ветка метро, и зву-
козаписывающая студия вре-
менами даже прерывает свою 
работу из-за шума проходя-
щих составов.

Министр 
приложит 

все усилия…
Что же предлагает Обще-

ственный совет «Ленфиль-
ма» для спасения студии? 
Кинематографисты разра-
батывают новую концепцию, 
которую планируют озвучить 
в мае. Они понимают, что 
требуются инвестиции для 
поднятия уровня производ-
ства, и намерены обратиться 
к государству за выделением 
льготного кредита. Средства 
предполагается использо-
вать на восстановление базы 
«Ленфильма» и организацию 
привлекательного для заказ-
чиков высококачественного 
производства. Эти меры по-
могут заработать деньги, от-
дать кредит и дальше разви-
ваться без финансового об-
ременения государства.

- Дело «Ленфильма» - это 
дело не только экономиче-
ское, но и идеологическое, 
- добавляет Александр Со-
куров. - Мы говорим о вос-
создании уникальной кино-
студии. Это должно быть не 
коммерческое предприятие, 

а студия, занимающаяся ис-
кусством кино, расширяющая 
культурное пространство. 
Нам трудно доказывать это 
совету директоров, в кото-
ром нет ни одного человека, 
создавшего художественное 
произведение.

Любопытно, что прямо во 
время мероприятия в Бал-
тийском медиа-центре туда 
дозвонилась из Москвы член 
Общественного совета «Лен-
фильма» киносценарист 
Светлана Кармалита, сооб-
щившая о своей встрече с 
министром культуры России 
Александром Авдеевым. По 
ее словам, вопрос о будущем 
«Ленфильма» в верхах пока 
окончательно не решен. При 
этом министр намерен при-
ложить все силы к тому, чтобы 
победила концепция Обще-
ственного совета. Более того, 
Авдеев пообещал студии гос-
заказ на съемки нескольких 
фильмов в самое ближайшее 
время. Надеемся, это не про-
сто слова, а начало государ-
ственной поддержки уни-
кального питерского бренда, 
каким является «Ленфильм».

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

и Интерпресс

Дмитрий Светозаров, Александр Сокуров и Андрей Сигле верят, 
что киностудия выстоит

Победители профессионально показали, как вещи управляют 
человеком

КРИК
О ПОМОЩИ

УНИКАЛЬНАЯ 
ПЛОЩАДКА

Борцов за спасение «Ленфильма» успокаивают тем, что стеночку 
с вывеской оставят
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УЖЕ неделю бурно об-
суждается грандиозный 
скандал, происшедший на 
церемонии вручения пре-
мии Российской академии 
кинематографических ис-
кусств «Ника». В центре 
скандала оказалась теле-
ведущая и активная участ-
ница зимних митингов 
уличной оппозиции Ксения 
Собчак.

Свист в зале
А начиналось все чинно 

и благородно. В этом году 
«Ника» расширила круг потен-
циальных лауреатов, учредив 
специальный приз за помощь 
больным детям. Его присуди-
ли учредителям фонда «По-
дари жизнь» актрисам Чулпан 
Хаматовой и Дине Корзун. 
Вручая им награду, актер Ев-
гений Миронов предположил, 
что нападки на Хаматову по-
сле ее ролика в поддержку 
кандидатуры Владимира Пу-
тина на пост президента (а 
Хаматова была подвергнута в 
Интернете настоящей травле) 
- это «злопыхательство без-
дельников, которые не встают 
с дивана».

- За вами стена - не толь-
ко тысячи спасенных вами 
детей, но и все мы, коллеги 
ваши, безмерно вас уважа-
ющие и любящие, - сказал 
Миронов, обращаясь к Хама-
товой. - Эта «Ника» - доказа-
тельство преклонения перед 
вами.

Раздавшиеся аплодисмен-
ты перекрыл голос Ксении 
Собчак, которой доверили ве-
сти эту часть церемонии:

- Чулпан, скажи, если бы ты 
не занималась благотвори-
тельной деятельностью, ты 
бы поддержала кандидату-
ру в президенты Владимира 
Путина или ты бы осталась в 
стороне от политической де-
ятельности?

Сначала в зале воцарилось 
молчание. Потом - свист. За-
служенные люди, известные 
всей стране артисты не смог-
ли сдержать своих эмоций - 
Собчак была освистана в пря-
мом эфире. Она глупо улыба-
лась, глядя в камеру, кажется, 
даже не поняв, что своей бес-
тактностью оскорбила и Чул-
пан, и весь зал.

Отреагировал на пассаж 
дочки первого питерского 
мэра Евгений Миронов, у ко-
торого в руках был микрофон.

- Ну зачем?! Зачем вы это 
делаете?! - в голосе артиста 
была боль и разочарование.

Чулпан Хаматова ничего не 
ответила на вопрос Собчак, а 
попросила не портить празд-
ник кино. Но Ксюшу было не 
остановить, она уверяла, что 
просто задала вопрос, и го-
това была еще долго пере-

ключать внимание зала с 
настоящих героев на себя. 
Соведущий церемонии - ху-
дожественный руководитель 
национальной премии «Ника» 
Юлий Гусман, которому не 
откажешь в умении оборвать 
любого, с огромным трудом 
угомонил Собчак. Помог ему в 
этом ставший уже неистовым 
к тому моменту свист зала.

Темпераментный Миронов 
все же не выдержал, через 
минуту еще раз вышел из-за 
кулис, сказав Ксении прямо в 
глаза:

- Знаешь, в чем разница 
между тобой и ими? Девчонки 
делают доброе дело, не гоня-
ясь за сенсацией и за количе-
ством скачиваний видеороли-
ков в Интернете.

Гром аплодисментов поло-
жил конец инциденту.

Что это 
было?!

Помощник президента Рос-
сии Аркадий Дворкович на-
звал поступок Собчак хули-
ганством. «Как некрасиво, не-
уместно, нелепо… Я смотрел 
ТВ дома с семьей, и мне было 
просто стыдно, что Ксения 
стоит на сцене вместе с поря-
дочными людьми», - написал 
он в своем «Твиттере».

Известный блогер и кино-
переводчик Дмитрий Пучков 
признался «Смене», что ниче-
го другого, увидев в качестве 
ведущей Собчак, он и не ожи-
дал:

- Что это было? Очередная 
демонстрация отсутствия 
воспитания и развитого ин-
теллекта!

«Довольно расчетливым 
выпадом» считает поступок 
ведущей актриса и депутат 
Госдумы Елена Драпеко.

- Вся жизнь Собчак про-
ходит под девизом: «Что бы 
обо мне ни говорили - лишь 
бы говорили», - сказала Елена 

Григорьевна нашему корре-
спонденту. - Цель жизни - за-
светиться любым способом. 
Такой у нее метод самопиа-
ра. Поскандалила - и делать 
больше ничего не надо. Не 
исключена и некоторая рев-
ность с ее стороны к успе-
ху знаменитой, уважаемой, 
достойнейшей женщины и 
актрисы Чулпан Хаматовой. 
Ксения могла просто не вы-
держать, что на нее уже не-
сколько минут никто не обра-
щает внимания, готова была 
сказать что угодно, лишь бы 
оказаться в центре кадра, 
лишь бы все телезрители ви-
дели только ее.

На двух 
стульях

На следующее утро Ксения 
объяснила в своем интер-
нет-блоге, что несколько раз 
пыталась пригласить Чулпан 
на интервью, но безуспеш-

но, поэтому была вынуждена 
задать «самый главный во-
прос, который всех волнует» 
непосредственно на «Нике». 
Критику своего поведения на 
церемонии она считает по-
пиранием ее гражданских 
прав. Ксения сообщает, что, 
как всякий гражданин, имеет 
право на свободу слова и мо-
жет задавать вопросы кому и 
где захочет.

Ну во-первых, радетельни-
ца за идеалы демократии, по-
хоже, даже не подозревает, 
что ее свобода должна закан-
чиваться там, где начинается 
свобода другого человека. 
Чулпан сделала свой выбор и 
открыто о нем заявила. Раз-
ве она не свободна в своем 
волеизъявлении? На каком 
основании ее стали оскорб-
лять в Интернете, на каком 

основании Собчак публично 
выражает сомнения в искрен-
ности поступка замечатель-
ной актрисы? Демократичны 
ли подобные приемы?

А во-вторых, абсолютно 
нелеп гражданский пафос в 
устах светской львицы. Тут 
надо бы определиться: или 
борец за идею, или заводи-
ла гламурья. Сидение на двух 
стульях может привести к 
падению. Что, собственно, и 
произошло на церемонии.

К сожалению, брякнулась 
об пол не одна Ксения. Там 
же оказались и организаторы 
конкурса «Ника». Последний 
человек, которого следовало 
пригласить освещать такое 
событие, как национальная 
кинопремия, - это Собчак. Что 
подвигло руководителей Ака-
демии киноискусств исполь-
зовать ее в качестве веду-
щей? Неужели организаторам 
привиделось в Ксении лицо 
нынешней творческой интел-
лигенции, имеющей право 
рассуждать о высоком? Для 
кого же тогда они приготови-
ли этот подарок, с кем пыта-
лись заигрывать в федераль-
ном прямом эфире? Не иначе 
как решили повысить рейтинг 
за счет «болотной» части зри-
телей. Так их немного, этих 
«болотных», - пара десятков 
тысяч на 140-миллионную 
страну - какой уж тут рейтинг?

Кинематографисты, си-
дящие в зале, выразили от-
ношение к гламурной диве 
свистом. Справедливая реак-
ция. Но не относится ли этот 
свист и к тем, кто зовет на 
главную «кнопку», на Первый 
канал, людей, которые при-
выкли блистать лишь на фоне 
недорослей в аморальном 
«Доме- 2»?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

Постояла рядом 
с порядочными людьми

В скандале, устроенном на «Нике» Ксенией Собчак, виноваты те, кто ее туда позвал

ДУРНОЕ 
ВОСПИТАНИЕ

Чулпан Хаматова с Евгением Мироновым от Ксении Собчак отличаются добрыми делами

Последний 
человек, 
которого 
следовало 
пригласить 
освещать такое 
событие, как 
национальная 
кинопремия, -
это Собчак. 
Что подвигло 
руководителей 
Академии 
киноискусств 
использовать 
ее в качестве 
ведущей?

Чулпан опровергла 
интернет-бредни

ЧЕРЕЗ день после случившегося на «Нике» Чулпан 
Хаматова сочла необходимым прояснить свою полити-
ческую позицию. Она впервые прямо опровергла рас-
пространяемые в Интернете слухи о том, что ролик в 
поддержку Путина был сделан ею под принуждением. 
Распространением этих слухов занимались деятели 
оппозиции, в том числе Алексей Навальный и Ксения 
Собчак, а также ультралиберальные СМИ - «Эхо Мо-
сквы», Газета. ру, интернет-телеканал «Дождь», «Новая 
газета».

«ВСЕ слухи по поводу того, что меня пытали и принуждали,  
прикладывали утюг к груди, - это, конечно, не соответствует 
действительности. Это мой выбор! При том, что я аполитич-
ный человек и не этой системы координат», - сказала Чулпан 
Хаматова в интервью Русской службе BBC.

«Я считаю, что я не занимаюсь политикой, вообще не за-
нимаюсь. Я к политике не имею отношения, - добавила ак-
триса. - Но существует огромное количество подводных 
камней, которые можно обойти только в сотрудничестве с 
правящей властью, если мы хотим эффективно помогать 
детям. Невозможно было сегодня без помощи государства 
построить такую уникальную клинику, которая уже открыта и 
уже помогает детям».

КСТАТИ
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Сыграть 

в Бородино
БОРОДИНСКОЕ сраже-

ние - всего лишь исто-
рия? Ничего подобно-
го! Даже современные 
дети отныне имеют воз-
можность… принять в 
нем участие - для этого 
им достаточно прийти 
в особняк Румянцева. 
Такую возможность им 
предоставили организа-
торы программы «Оте-
чественная война 1812 
года».

ПЕРЕНЕСТИСЬ в прошлое 
ребятам поможет огромная 
карта Бородинского поля и 
специальные передвижные 
макеты. Играя, они смогут 
проследить поминутно, как 
менялись диспозиции про-
тивоборствующих армий в 
ходе битвы, понять, поче-
му отдавались те или иные 
приказы главнокомандую-
щими.

Во-первых, все это про-
сто интересно и познава-
тельно - почему России в 
конце концов удалось по-
бедить наполеоновскую 
Францию. А во-вторых, 
после посещения особня-
ка Румянцева школьники 
будут обладать достаточ-
ными знаниями, чтобы от-
ветить на любые вопросы 
о Бородинском сражении. 
Например, на школьных 
уроках.

Кроме того, в залах особ-
няка можно увидеть пор-
треты героев войны, а так-
же картины, написанные 
лучшими отечественными 
художниками, запечатлев-
шими вторжение в Россию 
огромной наполеоновской 
армии, а затем ее бегство 
после разгрома.

Сыграть в Бородино мож-
но будет в особняке Румян-
цева вплоть до 15 мая.

Людмила АНДРЕЕВА

ДОБРАЯ ЗАТЕЯМузыку слышат 
во всех мирах

В Капелле состоялся концерт памяти Николая Петрова

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
академической капелле 
исполнением музыки Пет-
ра Чайковского и Ференца 
Листа отметили день рож-
дения выдающегося музы-
канта современности Ни-
колая Петрова. Весь вечер 
за роялем был друг недав-
но ушедшего из жизни пиа-
ниста - виртуоз Александр 
Гиндин.

ИДЕЯ проведения концерта 
в честь Николая Петрова при-
надлежит коллективу Капел-
лы, с которым прославленный 
пианист дружил последнее 
десятилетие. Здесь хорошо 
помнят, как в марте прошло-
го года Николай Арнольдович 
преподнес в дар этому хра-
му музыки рояль «Стенвей». 
Петров сам выбирал его в 
Гамбурге и участвовал в пре-
зентации нового инструмента 
в зале Капеллы. Случилось 
так, что тот выход на сцену 
оказался последним высту-
плением Николая Петрова в 
нашем городе.

Петербургские музыканты 
решили почтить память ве-
ликого мастера концертом в 
день его рождения - 14 апре-
ля. Солировать предложили 
другу, коллеге и земляку Ни-
колая Петрова - пианисту-
виртуозу из Москвы Алексан-
дру Гиндину.

- Я намеренно не буду при-
вязывать программу к тем 
произведениям, которые 
исполнял именно Николай 
Арнольдович, - сказал Гин-
дин накануне концерта кор-
респонденту «Смены». - Мы 

с маэстро много раз играли 
дуэтом на разных мероприя-
тиях, но никогда не использо-
вали музыку как прикладную. 
Играли ее саму по себе, без 
привязки к случаю. Я выбрал 
сонаты Чайковского и произ-
ведения Листа из цикла «Годы 
странствий».

Играл Александр Гиндин 
вдохновенно, превратив день 
рождения Николая Петрова в 
настоящее торжество клас-
сической музыки, что об-
радовало всех слушателей, 
особенно друзей Николая Ар-
нольдовича.

Один из них, петербургский 
журналист Владимир Малы-
шев, напомнил, что Петров 
был человеком с активней-
шей гражданской позицией.

- Он состоял в президент-
ском Совете по культуре, 
создал благотворительный 
фонд, который помогал мо-
лодым музыкантам. Николай 
Арнольдович был серьезно 
озабочен состоянием нашей 
культуры. «Надо, - говорил 
он, - поставить заслон на пути 
агрессивного шоу-бизнеса, 
который хочет сожрать се-
рьезную культуру».

По окончании концерта в 
Капелле Александр Гиндин 
поделился со «Сменой» свои-
ми ощущениями:

- Последние десять лет 
каждое 14 апреля я поздрав-
лял Николая Арнольдовича с 
днем рождения. Мне кажется, 
что и сегодня я не выступал, а 
именно поздравлял. Музыка 
- это такая материя, которую 
слышат во всех мирах. Мо-
жет быть, он не услышал мои 
пожелания через слова, но 
через музыку - я верю - услы-
шал.

Людмила АНДРЕЕВА

В ЧЕСТЬ МАСТЕРА

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская».Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003

ЖЖ 1111 1188

Стоимость 
подписки 

на 6 месяцев 
(27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребо-

вания

В почтовых 
отделениях

467 руб. 
94 коп.

443 руб.
46 коп.

В редакции 
газеты 420 руб. 405 руб.

Льготная подписка для ветеранов войны 
и инвалидов 1-й и 2-й групп (индекс Л5003)

В почтовых 
отделениях

416 руб. 
46 коп.

396 руб.
84 коп.

на
(2

д
адр

ПОДПИСКА-2012ПОДПИСКА-2012

Продолжается 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 2012 года 
во всех почтовых 

отделениях 
Санкт-Петербурга 

и Ленинградской области,  
а также 

в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Рады сообщить вам, 
что цены на подписку 

не увеличились, 
а в почтовых отделениях  

для ветеранов войны, 
инвалидов 1-й и 2-й групп - 

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ЦЕНЫ.

Александр Гиндин и Николай Петров составляли лучший фортепианный дуэт России

р
е

к
л

а
м

а

Совет директоров 
Открытого Акционерного 

Общества «Торгбыттранс»

Извещает акционеров о созыве 
общего годового собрания

Повестка дня:
1. Выборы счетной комиссии.
2. Утверждение годового от-

чета, годовой бухгалтерской 
отчетности, бухгалтерского 
баланса, отчетов о прибылях и 
убытках за 2011 год.
3. Утверждение отчета Ревизи-

онной комиссии за 2011 год.
4. Утверждение акта аудитор-

ской проверки за 2011 год и ау-
дитора на 2012 год.
5. Выбор Ревизионной комис-

сии.
6. Выборы членов Совета Ди-

ректоров.
Собрание состоится 17 мая 

2012 года в 12.00 по адресу: 
Санкт-Петербург, ул. Книпович, 
д. 9.
Дата составления списка ак-

ционеров, имеющих право уча-
ствовать в Общем Собрании, 
- 17 апреля 2012 года.
Регистрация участников будет 

проводиться 17 мая с 11.00.
С документами по вопросам 

повестки дня Общего Собра-
ния можно ознакомиться по 
адресу: СПб, ул. Книпович, д. 9, 
ком. №  23.

Совет Директоров

телефон/факс: 334-27-92, телефон/факс: 334-27-92, 
                                   325-39-94                                    325-39-94 
e-mail: reclama@smena.rue-mail: reclama@smena.ru

Рекламный отдел Рекламный отдел 
газеты «Смена»газеты «Смена»
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И тут Ржига выпустил 

Коня-Огня!
СКА попрощался с сезоном на широкую ногу

ПУСТЬ в Кубке Гагарина 
СКА вылетел уже в полуфи-
нале, по отношению к сво-
им болельщикам армейцев 
можно считать чемпиона-
ми КХЛ за явным преиму-
ществом. Что лишний раз 
подтвердило устроенное в 
Ледовом дворце масштаб-
ное закрытие большого 
хоккейного сезона. Около 
пяти тысяч поклонников 
СКА явно не пожалели, что 
пришли. Ведь где еще они 
могли увидеть Коня-Огня, 
играющего в одном звене с 
хоккеистами команды, за-
жигательные танцы от гол-
кипера Ильи Ежова, булли-
ты, забитые головой, и еще 
массу интересного.

Вспомним 
о дефиците

Началось общение с бо-
лельщиками с автограф-сес-
сии игроков. Причем огром-
ные очереди (две - по числу 
мест дислокации хоккеистов) 
в коридорах Ледового заста-
вили вспомнить стародавние 
советские времена стояния 
за дефицитом. Кстати, встре-
чались и фанаты в стиле ретро 
- лично заметил двух «Сушин-
ских» и одного «Горовикова».

Поначалу нынешние игроки 
не проявляли особого энту-
зиазма, почти механически 
подписывая программки и 
плакаты. Но затем потихоньку 
оттаяли, жали поклонникам 
руки и даже отвечали на ко-
роткие вопросы. Правда, пер-
сональные фанаты тех или 
иных звезд наверняка были 
несколько разочарованы - ав-

тографы армейцы раздавали, 
можно сказать, сменами - по 
три-четыре человека. И бо-
лельщик, занявший очередь 
за росчерком Евгения Артю-
хина, рисковал, к примеру, 
попасть «на прием» к Влади-
миру Тарасенко.

Впрочем, Тарасенко после 
своих подвигов в плей-офф 
в СКА по популярности нын-
че едва ли не хоккеист № 1. 
Споря за это неофициальное 
звание с внуком великого 
тренера Виктором Тихоно-
вым-младшим. Поэтому, ког-
да ведущий мероприятия во 
время товарищеского матча 
спросил у зрителей: «А вы 
хотите, чтобы Тихонов и Та-
расенко остались в СКА?», 
Ледовый одобрительно загу-
дел. Между прочим, именно 
Тихонов был по итогам от-
крытого голосования признан 
лучшим игроком сезона в СКА 
по версии Балтийской медиа-
группы.

Сама игра белого СКА про-
тив СКА синего также никого 
не разочаровала. «Белые» 
во главе с президентом КХЛ 
Александром Медведевым 
открыли счет, но «Синие», ве-
домые президентом СКА Ген-
надием Тимченко, к середине 
первого периода вышли впе-
ред. Однако затем пропусти-
ли четыре шайбы подряд.

Наставник «Синих» Милош 
Ржига сохранял невозмути-
мость, но под конец заключи-
тельного второго периода все 
же вступил с улыбкой в лег-
кую перепалку с арбитрами. 
Имидж обязывает! Команда 
пана Милоша все равно про-
играла в основное время 3:5, 
однако шанс на спасение им 
представился. В виде бонус-
ного овертайма. Ржига не 
растерялся и в одной из смен 
выпустил на лед… Коня-Огня! 

Вратари СКА устроили увлекательную тройную дуэль

Конь-Огонь - гроза вратарей!

ШАЙ-БУ!
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Группа «Серебро» была в хорошей спортивной форме

Тони Мортенссон с удовольствием расписывался даже на самих болельщиках

И талисман не подвел, навел 
страху на соперника и помог 
сократить счет до минимума. 
Тем не менее победа все рав-
но осталась за «Белыми».

Норвежский 
Майкл 

Джексон

Главной звездой последо-
вавшего затем мастер-шоу 
следует признать Илью Ежо-
ва. Заводной вратарь отме-
тился уже во время матча, 
успев постоять в воротах обе-
их команд. А во время конкур-
сов и вовсе оторвался по пол-
ной - помог Глебу Клименко 
забить себе гол головой, ки-

дался амуницией с Максимом 
Соколовым, а затем на бис 
сплясал знаменитый «танец 
робота». Явно превзойдя в 
артистизме многих предста-
вителей отечественного шоу-
бизнеса, в том числе и при-
глашенную заполнять паузы 
между хоккейными события-
ми группу «Серебро». Девуш-
ки - призе ры «Евровидения» 
пели в спортивных костюмах, 
но без присущей спортс-
менам кипучей энергии. Да 
и знаменитую хоккейную 
«Мама Люба, давай!» почему-
то оставили на десерт.

Хоккеисты казались более 
искренними, тот же Патрик 
Торесен даже изобразил по-
сле удачного буллита лунную 
походку. Прямо-таки норвеж-
ский Майкл Джексон! Алек-

сей Семенов не танцевал, 
зато проявил силушку бога-
тырскую, выиграв конкурс 
на самый дальний бросок. В 
общем, «Синие» мастер-шоу 
выиграли, хоть этим пора-
довав своего тренера. А вот 
прошедший в тот же день Со-
вет директоров Ржигу не по-
радовал и не огорчил.

- Мы заслушали отчет глав-
ного тренера и дали пору-
чение тренерскому штабу 
подготовить предложения по 
строительству команды на 
перспективу. Через 10 дней 
совет соберется вновь, и до 
конца апреля мы примем 
окончательное решение, - на-
пустил туману Медведев по 
поводу будущего Ржиги.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА Федоров не попал 

на чемпионат мира
Нападающий СКА прибыл 

на сбор с травмой

Молодых обучили 
силовому катанию

В Питере возродили 
«Большой приз»

СРАЗУ пять хоккеистов 
СКА сохраняют шансы сы-
грать за сборную России на 
чемпионате мира по хок-
кею, который состоится с 4 
по 20 мая в Швеции и Фин-
ляндии. Главный тренер 
национальной команды Зи-
нэтула Билялетдинов мо-
жет включить в состав ар-
мейцев Владимира Тара-
сенко, Виктора Тихонова, 
Игоря Макарова, Дениса 
Денисова и Дмитрия Кали-
нина.

ВСЕ вышеперечисленные 
плюс Федор Федоров были 
вызваны на сборы в Ново-

горск, куда прибыли уже 10 
апреля. Однако Федоров из 
числа претендентов выбыл 
сразу - медицинское обсле-
дование выявило у него трав-
му. Пока же без армейцев 
сборная успела сыграть два 
матча Еврочелленджа в Гер-
мании, уступив хозяевам льда 
в первом матче 3:4 и выиграв 
по буллитам во втором 3:2. 
Затем в Ярославле россияне 
сначала также по буллитам 
победили словаков 2:1, а по-
том уже с участием одного из 
игроков СКА, Макарова, одо-
лели их 3:2.

Отметим, что матчи в Ярос-
лавле были посвящены памя-
ти хоккеистов «Локомотива», 
разбившихся в авиаката-
строфе в сентябре прошлого 
года.

Константин МАЛИНИН

ХОККЕЙ в Петербурге 
нынче переживает ренес-
санс, популярность игры 
настоящих мужчин растет 
как на дрожжах. Поэтому 
даже после вылета СКА из 
Кубка Гагарина хоккейная 
жизнь в городе на Неве и не 
подумала останавливать-
ся - на минувшей неделе у 
нас прошли возрожденный 
после пятилетнего пере-
рыва «Большой приз Санкт-
Петербурга», а также пер-
вый в истории междуна-
родный хоккейный форум.

НАЗВАНИЕ форума «Инно-
вационные технологии в об-
ласти специализированного 
хоккейного оборудования, 
современных тренировочных 
методик, функциональной 
диагностики и процессов ре-
абилитации спортсменов» 
звучит впечатляюще. И акту-
ально, ведь подготовка хокке-
истов во всем мире не стоит 
на месте.

К примеру, в Питере был 
представлен современный 
тренажер для отработки бро-
сков «видеовратарь», при по-
мощи которого можно забра-
сывать шайбы лучшим гол-
киперам всех времен. Также 
прошли семинары и практи-
ческие занятия, в частности, 
знаменитый американский 
специалист Лора Стэмм про-
вела с юными питерскими 
хоккеистами мастер-класс 
по силовому катанию. Пока-
зав ребятам, как оказывать на 
льду давление на соперников, 
а самому при этом тратить 
минимум энергии. Очень по-

лезный урок, учитывая, что 
североамериканцы в плане 
силовой борьбы приспосо-
блены куда лучше наших хок-
кеистов. Хотя российская мо-
лодежь тоже не лыком шита, 
что с блеском под началом 
Валерия Брагина доказала 
победами над канадцами в 
финалах молодежного чемпи-
оната мира-2011 и полуфина-
ле МЧМ-2012.

Сейчас восходящих звез-
дочек отечественного хоккея 
уже нового созыва получили 
возможность увидеть питер-
ские болельщики. Правда, во 
Дворце спорта «Юбилейный» 
за нашу «молодежку» играли 
далеко не все сильнейшие - 
кто-то сражается в плей-офф 
МХЛ, а кто-то, как потенци-
альные первые номера бли-
жайшего драфта НХЛ Наиль 
Якупов и Михаил Григоренко, 
не смог вырваться из Север-
ной Америки. 

По словам Брагина, на бли-
жайшем молодежном ЧМ в 
Уфе из этого состава сыграет 
в лучшем случае половина. 
Поэтому вряд ли тренер силь-
но расстроился, что ребята в 
Питере заняли только третье 
место.

Константин МАЛИНИН

ВЗГЛЯД 
В БУДУЩЕЕ

ГЛАВНАЯ 
КОМАНДА

Хоккей. «Большой 
приз Санкт-Петербурга». 
Группа А. Россия - Фин-
ляндия - 6:3, Россия - 
Словакия - 2:4. Группа 
Б. Санкт-Петербург - Че-
хия - 3:0, Швеция - Санкт-
Петербург - 4:1. Матч за 
третье место. Россия - 
Санкт-Петербург - 6:3. Фи-
нал. Финляндия - Швеция 
- 3:5.

РЕЗУЛЬТАТ
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«Спартак» 

без Евролиги
НЕУДАЧНОЙ выдалась 

прошлая неделя для ба-
скетбольного «Спарта-
ка». Команда Юре Здов-
ца лишилась шансов на 
выход в плей-офф ПБЛ, 
а также не завоевала Ку-
бок Европы, оставшись 
без путевки в Евролигу.

ПОСЛЕ домашнего пора-
жения от ЦСКА «Спартак» 
сохранял шансы на борь-
бу за медали чемпионата 
страны только в случае по-
бед в двух оставшихся до 
конца регулярного сезона 
встречах. Но тут же на вы-
езде при спорном судей-
стве уступил одному из 
конкурентов - подмосков-
ному «Триумфу» - 73:82.

Из Люберец «Спартак» 
перебрался в Химки, где в 
минувший уик-энд прохо-
дил «Финал четырех» Кубка 
Европы. В полуфинале пи-
терцы встречались с хозя-
евами, по ходу второй чет-
верти уступали «Химкам» 
14 очков, но собрались, пе-
реломили ход встречи и в 
начале заключительной де-
сятиминутки повели «+10». 
Увы, потеря MVP Кубка Ев-
ропы Патрика Беверли за 
пять фолов и ошибки при-
вели к поражению - 73:77. 

Сергей ПОДУШКИН

ПОД ЩИТОМ

КАК НИ СТАРАЛИСЬ во-
лейболисты питерского 
«Автомобилиста», сохра-
нить прописку в мужской 
Суперлиге они не смогли. 
Команда заняла последнее 
место в плей-ауте и вновь 
вылетела в Высшую лигу 
А. Силы в борьбе не только 
с соперниками, но и с фи-
нансовыми проблемами 
оказались явно не равны. 

ТРЕХКРАТНЫЙ чемпион 
СССР, двукратный чемпион 
России, четырехкратный об-
ладатель различных еврокуб-
ков - «Автомобилист» по пра-
ву считается одним из самых 
успешных спортивных клубов 
в истории Ленинграда - Пе-
тербурга. Но, увы, после вы-
лета в 2005-м (тогда команда 
выступала под названием 
«Спартак») началось долгое 
скитание по низшим лигам. 
Правда, прошлой весной пи-
терцы под руководством Ан-
дрея Толочко вернулись-таки 
обратно в российскую волей-
больную элиту.

Однако команду Суперлиги 
в Питере не потянули, смена 
городских властей оконча-
тельно поставила крест на по-
иске крупных спонсоров. «Ав-
томобилист» покинули почти 
все ведущие волейболисты, 
поэтому чемпионат-2011/12 

начинал по сути молодежный 
состав в роли поставщика 
очков. Тем не менее по ходу 
сезона коллективу удалось 
худо-бедно доукомплекто-
ваться и даже периодически 
огрызаться. На старте плей-
аута «Автомобилист» и вовсе 

из трех встреч выиграл две, 
но затем питерцы после се-
рии поражений откатились в 
самый подвал таблицы. По-
следней каплей стало пора-
жение от екатеринбургского 
«Локомотива-Изумруда». 

- Чтобы оценить наши ре-
зультаты, достаточно просто 
посмотреть составы команд и 
сравнить биографии игроков 
«Автомобилиста» с биогра-
фиями игроков клубов-конку-
рентов, - грустит Толочко.

Очень жаль, но сказка про 
волейбольную питерскую Зо-
лушку получилась с предска-
зуемо печальным финалом. 
Конечно, «Автомобилист» 
продолжит существование. 
Ультиматумы волейболисты, 
в отличие от женского бас-
кетбольного «Спартака» и 
мужского гандбольного «Уни-
верситета-Невы», никому и 
не ставили. Но об успехах, 
видимо, придется забыть на-
долго. В лучшем случае без 
солидной финансовой под-
питки «Автомобилист» может 
рассчитывать на незавидный 
статус команды-лифта, то 
поднимающейся в элиту, то 
вновь опускающейся.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

ТУДА 
И ОБРАТНО

Волейбольный лифт 
поехал вниз

«Автомобилист» вылетел из Суперлиги
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Без спонсоров в элите делать нечего
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ОВЕН. Это неделя пе-
ремен, которая даст 
старт вашим проектам.

ТЕЛЕЦ. Важное дело 
лучше отложить на ко-
нец апреля.

БЛИЗНЕЦЫ. Будьте 
осторожнее в дороге 
или путешествии.

РАК. Вам придется от-
влекаться на возникаю-
щие ситуации.

ЛЕВ. Не принимайте 
решений по принципу 
«только бы отстали».

ДЕВА. Неделя потре-
бует от вас быстрых ре-
шений и вознаградит.

ВЕСЫ. Мудро распо-
ряжайтесь деньгами и 
не давайте в долг.

СКОРПИОН. Для вас 
это неделя эксцентрич-
ных поступков.

СТРЕЛЕЦ. Если приня-
ли решение, то уже не 
оглядывайтесь назад.

КОЗЕРОГ. Неделя бла-
гоприятна для поиска 
новой работы.

ВОДОЛЕЙ. Не застав-
ляйте других плясать 
под свою дудочку.

РЫБЫ. Неделя подхо-
дит для ремонта и пе-
рестановок в доме.

- Появился эталон спра-
ведливости.

- Откуда?!
- Как всегда - из США. Но 

увидеть его нельзя, нет еще 
таких микроскопов!

 Дело Виктора Бута - 
вызов России?

Стр. 3 

            

- Астрономы совершили 
удивительное открытие!

- Какое?
- Юпитер - не планета, а 

памятник Земле работы Це-
ретели!

Что мешает установить 
памятник Петру 

Столыпину?

Стр. 7
 

            

- Завтра субботник. Тем, 
кто не придет, ничего не бу-
дет.

- А чего именно нам не бу-
дет?

Петербург готовится 
к субботнику

Стр. 10
 

            

Директор заходит в класс, 
а там ученики соображают 
на троих.

- Что это?!
- Так ведь… съемки сери-

ала «Школа»!
Германика 

сняла очередную 
киногрязь…

Стр. 31
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Лаба. 3. 

Бом. 5. Сруб. 8. Подкоп. 10. Дров-
ни. 13. Чехол. 14. Тенге. 16. Оксид. 
19. МАЗ. 20. Шашка. 23. Оммаж. 
25. Аскет. 28. Мушкет. 30. Шнурок. 
31. Лень. 32. Пак. 33. Эсер. 

По вертикали: 1. Лупа. 2. Ба-
дьян. 3. БМП. 4. Мид. 6. Реверс. 
7. Блин. 9. Отче. 11. Рало. 12. Ох-
ранка. 14. Туш. 15. Гек. 17. Ким. 
18. Дож. 21. Шукшин. 22. Ааре. 23. 
Отон. 24. Мадрас. 26. Ямал. 27. 
Укор. 29. Тяп. 30. Шок.
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Понедельник, 16 апреля Четверг, 19 апреля Воскресенье, 22 апреля
День +4 День +6 День +15 

Ночь 0 Ночь -1 Ночь +8

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 5 м/с Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - южный, 5 м/с

Солнце: восход 6.38, заход 21.20 Солнце: восход 6.30, заход 21.28 Солнце: восход 6.21, заход 21.35

Вторник, 17 апреля Пятница, 20 апреля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +7 День +9

Ночь +4 Ночь +1

Давление - 746 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 4 м/с Ветер - северо-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 6.36, заход 21.23 Солнце: восход 6.27, заход 21.30

Среда, 18 апреля Суббота, 21 апреля ЗДОРОВЬЕ. В начале недели по-
года вполне комфортная. Фон ат-
мосферного давления ожидается 
близким к климатической норме. 
Такая погода отрицательных реак-
ций у метеочувствительных людей 
вызвать не должна. 

День +3 День +16

Ночь 0 Ночь +8

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 6 м/с Ветер - юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 6.33, заход  21.25 Солнце: восход 6.25, заход  21.33

ясно

дождь

переменная
облачность

пасмурно

Фото Интерпресс

СКАНВОРД

снег

16 АПРЕЛЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, произошло знамени-
тое выступление Ленина с 
броневика у Финляндского 
вокзала.

17 АПРЕЛЯ
 215 лет назад, в 1797 

году, фельдмаршал Суво-
ров завершил работу над 
трудом «Наука побеждать».

18 АПРЕЛЯ
 85 лет назад, в 1927 

году, Ленинградский ко-
митет по делам изобрете-
ний запатентовал прибор 
искусственного дыхания.

19 АПРЕЛЯ
 80 лет назад, в 1932 

году, на ленинградском 
заводе «Коминтерн» при-
ступили к изготовлению 
самой большой в мире ра-
диостанции.

22 АПРЕЛЯ
 180 лет назад, в 1832 

году, указом императора 
Николая I было образовано 
российское Министерство 
иностранных дел.

По горизонтали: 1. Старославянское название Эльбы. 3. Кло-
уны Бим и ... 5. Дом из бревен. 8. Подземный ход под крепост-
ной стеной. 10. Крестьянские сани. 13. Накидка на мебель. 14. 
Валюта, денежная единица Казахстана. 16. Соединение химиче-
ского элемента с кислородом. 19. Марка белорусских грузовых 
автомобилей. 20. Холодное оружие. 23. Феодальная присяга. 25. 
Патологический скромник. 28. Старинное огнестрельное оружие. 
30. Ботиночная завязка. 31. Обломовщина по сути. 32. Спутник 
Урана. 33. Социалист-революционер. 

По вертикали: 1. Оптический прибор. 2. Вечнозеленое дерево 
семейства иллициевых. 3. Боевая машина. 4. Английский ученый, 
лауреат Нобелевской премии по экономике (1977). 6. Оборотная 
сторона медали, монеты. 7. Кулинарное воплощение солнца у 
славян. 9. Обращение, с которого следует начинать христианскую 
молитву. 11. Стар. название сохи. 12. В царской России: охран-
ное отделение полиции. 14. Короткое музыкальное приветствие. 
15. Брат Чука. 17. Мужское имя. 18. Глава республики в средне-
вековой Венеции и Генуе. 21. Отечественный кинорежиссер («Ка-
лина красная»). 22. Левый приток Рейна. 23. Римский император. 
24. Штат и город в Индии. 26. Низменный полуостров на Севере. 
27. Упрек, порицание. 29. Спутник ляпа. 30. Психическое потря-
сение.

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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